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Неделю назад Государственная 
дума заслушала отчет правитель-
ства за 2022 год. Доклад М. Мишу-
стина был построен исключительно 
на положительных фактах и неод-
нократно прерывался аплодисмен-
тами. Ну что ж, можно только пора-
доваться, что в стране так хорошо, 
что хочется бесконечно аплодиро-
вать. Проблемы пустяковые, кото-
рые правительство с легкостью 
решает, к тому же акцент был сде-
лан на будущие социальные льготы 
и рост доходов населения. Так что 
никаких проблем нет! 

Председателя не остановило даже 
резкое падение доходов в первом 
квартале 2023 года. Наличие ФНБ 
в размере более 10 трлн рублей 
решало все проблемы, особенно 
когда стоишь на трибуне Государ-
ственной думы и внемлешь овациям 
однопартийцев. 

Но овации звучали недолго. После 
замечательного отчета Минфин 
предложил правительству сокра-
тить число федеральных казен-
ных учреждений (ФКУ). Эта мера, 
как отмечает Минфин, поможет 
«повысить эффективность бюджет-
ных расходов». По состоянию на 21 
марта, согласно статистике ведом-
ства, они почти вдвое превысили 
доходы: 7 трлн рублей против 3,7 
трлн. Оказывается, мы вернулись к 
известной формуле «Денег нет, но 
вы держитесь!». 

Что же предлагает уничтожить 
Минфин? Казенные учреждения 
– это такие учреждения, которые 
кроме как в государственной соб-
ственности ни в какой другой быть 
не могут. Среди них – научно-иссле-
довательские институты, аналити-
ческие центры, архивы, музеи, поли-
клиники и больницы, а также лепро-
зории, противочумные центры и 
психиатрические лечебницы. Ста-
тус ФКУ имеют также военкоматы, 
СИЗО, учреждения Федеральной 
миграционной службы и Федераль-
ной таможенной службы и многие 
другие. 

Как сообщает РБК со ссылкой на 
проект итогового доклада Минфина 
за 2022 год, под нож предлагается 
пустить все ФКУ, кроме тех, что нахо-
дятся в ведении силовых структур. 

А по данным Росстата, на 1 января 
2023 года в России было зарегистри-
ровано 9024 федеральных государ-
ственных казенных учреждения. 
Вот на эту армию пожирателей 
денег и нацелился Минфин! 

Ну а что? Закроем музеи и кар-
тинные галереи, их, конечно, раста-
щат, но кому это нужно, главное – 
спецоперация! Зачем нам противо-
чумные станции, больницы и поли-
клиники? Чем больше чумы, тем 
меньше народа, тем меньше нужно 
денег на его содержание! Зачем 
России архивы? Историю напи-
шут в Израиле, там пишут все исто-
рии мира. Не нужны и лепрозо-
рии, и психиатрические больницы 
– всё это под нож, на уничтожение. 
Уничтожили заводы, фабрики, так 
почему не уничтожить музеи и теа-
тры при молчаливом несогласии 
народа? Будет много уволенных 
специалистов? Ну и что, зато сни-
зится безработица. В России чем 
меньше рабочих мест, тем меньше 
безработных! У нас уникальная 
математика! 

Но почему хотят уничтожить 
именно казенные, то есть необходи-
мые государству, учреждения? Ведь 
есть же и другие государственные 
структуры… Минфин РФ подсчитал, 
сколько людей в стране работают в 
государственных и муниципальных 
органах. На каждые 10 тысяч рос-
сиян приходится 163 чиновника, что 
составляет примерно 3,3% от чис-
ленности трудящегося населения, 
сообщает РБК со ссылкой на пер-
вого заместителя министра финан-
сов Татьяну Нестеренко. «Их около 
2,4 млн человек. Получается, на 10 
тыс. населения России приходится 
163 «чиновника». 

Подумать только, 2,5 миллиона 
человек бюрократического аппа-
рата страны! Советским Союзом – 
страной по численности в два раза 
большей – управлял всего миллион 
человек, используя деревянные 
счеты и арифмометры, и они вывели 
страну в экономике на второе место, 
а в социальной сфере – на первые 
места в мире. Сегодня электронное 
правительство в режиме цифрови-
зации, оснащенное замысловатой 
компьютерной техникой и IT-тех-
нологиями, умудрилось увеличить 

бюрократический аппарат в 2,5 раза 
и опустить страну до уровня разви-
вающихся стран третьего мира! 

Но все-таки почему замыслили 
уничтожить казенные учреждения, 
ведь есть и другие? Давайте попро-
буем найти ответ в СМИ. 

«ГРОЗНЫЙ. 24 сентября. /ТАСС/. 
Глава Чеченской Республики Рам-
зан Кадыров предложил моби-
лизовать для участия в специаль-
ной военной операции половину 
сотрудников силовых ведомств, 
общая численность которых, по 
его словам, составляет около 5 млн 
человек. Об этом он написал в 
своем Telegram-канале. 

«Даже если исключить из урав-
нения резервистов, то у нас все 
равно остается колоссальный 
штат сотрудников, которые так 
или иначе имеют хорошую физи-
ческую подготовку и навыки вла-
дения оружием: МЧС, ФССП, 
ФСБ, ФСО, СВР, УФСИН, ФТС, 
прокуратура, СК». 

И вот ведь странность, числен-
ность военнослужащих и граждан-
ского персонала Вооруженных сил, 
утвержденная Указом президента 
РФ №127, составляет 1903 тыс. 
человек. Это численность людей 
для борьбы с внешним врагом. А 
для борьбы с внутренним врагом – 
народом – в 2,5 раза больше, и она 
не уменьшается, даже несмотря на 
спецоперацию. И при этом власти 
на всех уровнях рассуждают о патри-
отизме и консолидации общества. В 
точности по пословице: «Дружи, но 
за пазухой камень держи!» 

Поэтому если мы хотим консоли-
дировать общество, надо не музеи 
закрывать, а этак раза в 2 сокра-
тить репрессивный аппарат страны, 
вдвое сократить бюрократию, в этом 
случае сэкономленных денег будет 
больше, чем от закрытых музеев и 
театров. 

По отчету правительства про-
шлый год был урожайным, но только 
потому, что были высокие цены на 
нефть и газ, реальный сектор эконо-
мики прироста не дал, несмотря на 
заявленное импортозамещение. По 
итогам января–февраля 2023 года 
бюджет потерял половину доходов 
от нефти и газа и каждый четвер-
тый рубль в пересчете на совокуп-
ные доходы. Дыра в бюджете, кото-
рую Минфин планировал на уровне 
3 трлн рублей, по итогам года может 
оказаться больше почти вдвое, пола-
гают аналитики. 1,5–2 трлн рублей 
правительство недополучит из-за 
падения цен на российскую нефть 
и сокращения ее добычи, а еще 500 
млрд – из-за «слишком оптимистич-
ного прогноза по экономике», пре-
дупреждают аналитики и эксперты. 

В такой ситуации надо крепко 
думать о реальном производстве, 
внутреннем рынке и потребитель-
ском спросе, но правительство 
думает не об этом. У него думы 
о том, как снять все преграды на 
вывоз капитала из страны, как сде-
лать недоступными кредиты, как 
закрыть казенные предприятия, в 
общем, свернуть и разрушить то, 
что еще теплилось в надежде на воз-
рождение. 

Фракция КПРФ в Государствен-
ной думе продолжает считать и 
настаивает на том, что закрывать 
и разрушать ничего не надо. Пол-
страны и без того разрушено. Как 
и раньше, мы настаиваем на том, 
что доходы страна должна полу-
чать не от своего разорения, а от 
внутреннего производства товаров. 
Мы настаиваем на введении моби-
лизационной экономики, которая 
должна выполнять государствен-
ные задачи и заказы, а не торго-
ваться по полгода на торгах и аукци-
онах. Для замещения импорта надо 
строить заводы и фабрики, кото-
рые будут давать прибыль и напол-
нять бюджет, чего правительство 
упорно не делает. Нужно перекрыть 
все каналы утечки капитала из Рос-
сии и включить в работу 193-ю ста-
тью УК РФ. Нужно сделать доступ-
ными кредиты, и это можно сделать, 
и сделать немедленно. У КПРФ есть 
программа, она обнародована, она 
вобрала в себя лучший опыт СССР, 
КНР и других развитых стран. Надо 
отказаться от рыночных догм и раз-
вивать экономику не в угоду олигар-
хии, а на укрепление мощи государ-
ства. 

Н.В. АРЕФЬЕВ, 
первый заместитель председателя  

Комитета ГД по экономической  
политике, секретарь ЦК КПРФ

Минфин в поисках триллионов

ЧИНЫ СХВАТИЛИСЬ 
ЗА КАРМАНЫ…

Советскому планированию учились многие: от Японии до Кубы

По данным исследования

Промышленники требуют ввести Госплан в России
Большинство руководителей про-

мышленных предприятий в России не 
понимают, что им делать в условиях 
санкций, и выступают за введение 
государственного планирования.

Согласно исследованию Государ-
ственного университета управле-
ния (ГУУ), за возвращение в эконо-
мику государственного краткосроч-
ного (пятилетнего), среднесрочного и 
долгосрочного планирования с помо-
щью современных автоматизирован-
ных систем управления высказались 
78,5% представителей промышлен-
ных предприятий.

В опросе приняли участие 278 
менеджеров высшего и среднего 
звена из крупных и средних промыш-
ленных предприятий, пишут «Изве-
стия» со ссылкой на исследование. 
Из них 37% считают внедрение Гос-
плана необходимым во всех отрас-

лях, а еще 41,5% полагают, что он 
нужен лишь в некоторых сферах. 
Только 13,3% респондентов заявили, 
что возвращаться к государствен-
ному планированию не следует.

Руководитель исследования, совет-
ник при ректорате ГУУ Сергей Чуев 
заверил, что речь идет не о возрожде-
нии советского Госплана, а о «серьез-
ном» стратегическом планировании 
для «успешного развития» эконо-
мики.

У промышленных предприятий 
нет четкого понимания, что делать 
в нынешних условиях, объясняет 
председатель совета Торгово-Про-
мышленной палаты (ТПП) России по 
финансово-промышленной и инве-
стиционной политике Владимир 
Гамза.

По его словам, у промышленников 
нет никакого планирования – ни кра-

ткосрочного, ни стратегического. «У 
предприятий огромное количество 
вопросов в связи с новой политикой 
развития производства. Они опаса-
ются, что вложат средства в разви-
тие новых направлений, в модер-
низацию, а завтра окажется, что это 
не нужно, потому что мы, например, 
подружимся с недружественными 
странами и в Россию снова хлынет 
импорт», – отметил Гамза.

Некоторые компании испытывают 
трудности со снабжением и сбытом 
своей продукции, в результате чего 
государству приходится брать на 
себя функцию по организации этих 
цепочек, объяснили в «Опоре Рос-
сии». Чем больше таких предприятий, 
тем больше запрос на планирование 
в целом, отметили в организации.

Но под планированием компании 
понимают получение господдержки, 

а не набор показателей, обязатель-
ных к исполнению, говорит вице-пре-
зидент «Опоры России» Максим Тре-
тьяков. Он назвал риском Госплана 
оптимизацию выпуска под политиче-
ские и экономические цели отдель-
ных групп влияния. При этом Третья-
ков подчеркнул: возрождение пла-
нирования в советском стиле невоз-
можно из-за отсутствия кадров, 
сложившихся институтов и практик, 
а главное – качественной статистики.

Между тем в России уже начали 
разрабатывать «цифровой Госплан». 
Над ним работают эксперты из веду-
щих российских вузов (МГТУ им. 
Баумана, РЭУ им. Плеханова, МГУ, 
МФЮА). Предполагается, что его сна-
чала внедрят в ключевых отраслях 
экономики, а затем сделают базовый 
план с возвращением к советским 
«пятилеткам».

РЕДАКТОР: Валентин Юрье-
вич, та идея, которую Вы про-
двигали много лет подряд, обоб-
щая опыт советского периода 
и рассматривая картину нашей 
нынешней жизни, экономики, 
производства. Вы неизбежно 
приходили к мысли о том, что 
надо консолидировать все остав-
шиеся силы производства, они 
должны быть объединены, наце-
лены на эффективный результат, 
на обеспечение нужд страны. 
Рынок ведет нас все дальше в 
пропасть. Как Вы относитесь к 
тому, что вашу идею восстанов-
ления планирования поддер-
живают почти 80% менеджеров 
разного уровня, которые были 
опрошены в последние дни? 

В.Ю. КАТАСОНОВ: Знаете, 
менеджеры, конечно, четко не 
могут сформулировать, что они 
имеют в виду под планирова-
нием. Из той информации, кото-
рой я располагаю, ясно, что они 
очень своеобразно толкуют это 
понятие. Планирование – для 
них это некий гарантированный 
заказ со стороны государства. 
Это, конечно, важная состав-
ляющая. Но воссоздание пла-
новой системы требует серьез-
ной перестройки всего меха-
низма управления экономикой, 
производственных отношений. 
И, конечно, прежде всего необ-
ходимо перепрограммировать 
нашу экономику. Перепрограм-
мировать – это я имею в виду 
изменить целеполагание эконо-
мической деятельности. Хотя 
нам говорят, что у нас никакой 
идеологии нет, и она вообще 
запрещена. Но де-факто у нас эта 
идеология доминирует, она «зву-
чит из каждого утюга» – это иде-
ология обогащения, получения 
прибыли. Теперь такое целепо-

лагание. И если оно сохраняется, 
то тогда планирование не только 
не нужно, но и, наоборот, будет 
вредить. Получать максималь-
ную прибыль проще всего в мут-
ной воде рынка. Я тут посмотрел 
некоторые комментарии и вижу, 
что респонденты не очень пони-
мают, какого планирования они 
хотят. Скорее они хотят неких 
гарантий того, что их продукт 
будет реализован и они получат 
необходимое сырье, комплекту-
ющие и так далее. Но тут на двух 
стульях сидеть нельзя. То есть 
они хотят по-прежнему работать 
с ориентацией на максимиза-
цию прибыли, но иметь преиму-
щества, которые дает плановая 
экономика. Нам, конечно, необ-
ходима, экономическая моби-
лизация. Я не считаю, что у нас 
экономика демобилизована, она 
мобилизована, но она мобили-
зована на получение прибыли, 
а нам нужна мобилизация на 
достижение социальных целей, а 
сегодня в условиях СВО, а фак-
тически войны с коллективным 
Западом, нам необходима воен-
но-экономическая мобилизация. 

Если мы перепрограмми-
руем экономику на другую цель, 
тогда можно говорить о плане. 
Потому что план все-таки пред-
усматривает обязательно ориен-
тацию каждого хозяйствующего 
субъекта, отрасли, производства 
на достижение цели.  

Поэтому, повторяю, то плани-
рование, которое представляют 
себе опрошенные менеджеры, 
– это не то планирование, кото-
рое нужно России. Я не исклю-
чаю, что у нас есть продвинутые, 
честные, патриотичные руково-
дители предприятий, которые 
хотели бы перепрограммирова-
ния именно всей экономики и 
уже с этим условием выстроить 

действительно директивное пла-
нирование. Мне думается, если 
задать уточняющие вопросы 
менеджерам, что вы понимаете 
под «планированием», то тут 
будет очень большой разброс 
мнений. К сожалению, на про-
тяжении 30 лет нам объясняли, 
что прогнозы – это то же пла-
нирование. Министерство эко-
номического развития называет 
это индикативным планирова-
нием. Мол, мы разрабатываем 
какие-то ориентиры, какие-то 
индикаторы, на которые участ-
ники рынка должны ориентиро-
ваться, но это просто какой-то 
оксюморон – «индикативное 
планирование». Оно может быть 
только директивным. 

РЕДАКТОР: Но фактор СВО 
разве не требует сейчас мобили-
зационной экономики? Разве не 
видно, что волны рыночной сти-
хии смыли некоторые предприя-
тия и целые отрасли, на которые 
страна могла бы уверенно опе-
реться теперь? 

В.Ю. КАТАСОНОВ: У нас 
нет сейчас даже внятного опре-
деления, что такое военно-про-
мышленный комплекс Рос-
сии. Минпром, господин Ман-
туров, ведет реестр предприя-
тий, информационно он сейчас 
закрыт, но когда был открыт, то 
насчитывал примерно 1300 объ-
ектов. Причем были некоторые 
данные по каждому предприя-
тию из этого реестра. Там были 
и частные предприятия, и даже 
предприятия с участием загра-
ничного капитала. Я не очень 
понимаю, по какому принципу 
формируется этот реестр. Если 
предприятие с участием ино-
странного капитала, то это 
предприятие может быть про-

сто остановлено по команде 
«оттуда».  

Конечно, можно начинать 
переход к директивному плани-
рованию именно с этого ядра эко-
номики под названием оборон-
но-промышленный комплекс, но 
я не вижу таких шагов. А тут был 
еще президентский указ, кото-
рый ужесточает ответственность 
предприятия за исполнение госу-
дарственного оборонного заказа. 
Некоторые менеджеры забеспо-
коились потому, что они оказа-
лись между молотом и наковаль-
ней. С одной стороны, ужесточа-
ется ответственность за испол-
нение государственного заказа, 
с другой стороны, выполнять 
этот заказ в условиях рыночной 
экономики просто невозможно. 
В общем у нас тут ситуация, 
которая определяется старой 
царской формулой: «Казнить 
нельзя помиловать» – три слова 
без запятой. Ни два, ни пол-
тора. И не рынок и не директив-
ное планирование. Признаться, 
я не вижу никаких документов, 
которые свидетельствовали бы 
о том, что наверху, на уровне 
правительства, ведется работа 
по переходу на рельсы дирек-
тивного планирования. Даже в 
этом ядре под названием «воен-
но-промышленный комплекс». 
Мы с вами должны понимать, 
что и в этом ядре – оно не может 
состоять из кучки предприятий 
численностью 1300. Потому что 
у каждого предприятия ОПК, 
производящего конечный про-
дукт, который оно поставляет 
Министерству обороны, есть 
десятки и тысячи субпоставщи-
ков. Я поднимал этот вопрос, 
что надо пересмотреть понятие 
ОПК, пересмотреть его состав, 
определить критерии, на основе 
которых будут определяться 

участники ОПК. К сожалению, 
пока просто в авральном режиме 
решаются какие-то вопросы, а 
когда начинается срыв поставки 
того или иного продукта, нахо-
дится какой-то организаци-
онный совет, который расши-
вает какие-то там узкие места, 
но все это заплатки на скорую 
руку. Государственной кузнице 
необходимы новые меха, если 
так можно выразиться. К сожа-
лению, старые меха постоянно 
продуваются то там, то здесь. 
Задача состоит в том, что нам 
нужна совершенно новая модель 
экономики. Они боятся затра-
гивать этот вопрос. Потому что 
если поставить задачу о пере-
ходе на директивное планирова-
ние, хотя бы в части, связанной 
с ОПК, тогда возникнет вопрос 
о пересмотре итогов приватиза-
ции 90-х годов. 

РЕДАКТОР: Валентин Юрье-
вич, как Вы думаете, если бы 
этот опрос о Госплане про-
водился в верхних эшелонах 
нашего командного состава 
госуправления, то результаты 
были бы такие же?

В.Ю. КАТАСОНОВ:  Я думаю, 
в верхах существует большая 
оппозиция любым предложе-
ниям о перестройке модели 
экономики. Потому что, в 
общем-то, это люди из либераль-
ной обоймы, это люди, кото-
рые находятся под влиянием 
самих бенефициаров привати-
зации 90-х годов, поэтому они 
тут являются главным тормозом. 
Если можно так выразиться, 
низы рыночной стихии не хотят, 
в данном случае тысячи рос-
сийских предприятий, а верхи 
без «рынка» уже не могут… Вот 
такая ситуация!  

Звонок из редакции профессору В.Ю. КАТАСОНОВУ

«Низы не хотят, а верхи не могут»
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КО ВСЕМУ уже, кажется, 
привыкли многострадаль-
ные российские преподава-

тели вузов! Чего стоят только регу-
лярные аттестации и выборы на 
должность... В советские времена 
человек после аспирантуры при-
ходил на кафедру вуза и знал: это 
– его родной дом, в котором ему 
предстоит провести всю трудовую 
жизнь, вплоть до выхода на пен-
сию. Чтобы советского преподава-
теля уволили, нужно было учудить 
нечто совсем уж из ряда вон выхо-
дящее! Средний советский доцент 
мог спокойно думать о завтраш-
нем дне, он знал, что у него будет 
и работа, и достойная зарплата с 
премиями, и путевки в санатории 
и профилактории, и оплаченные 
командировки на конференции и в 
библиотеки.

Всего этого преподаватели вузов 
лишились после 1991 года. Про-
фессора и доценты стали получать 
гроши, бегать по двум-трем рабо-
там, но все это еще можно было 
терпеть... Нестерпимым, болезнен-
ным и унизительным было другое 
– обязанность через каждые три, 
а то и два и даже через год прохо-
дить никому не нужные выборы 
(ибо альтернатив, как правило, 
нет и все друг друга и так знают). 
Зато запросто можешь лишиться 
работы, даже имея несомненные 
заслуги как педагог и ученый. Не 
нравишься начальству – на улицу, 
ведь перед каждым конкурсом пре-
подавателя увольняют вследствие 
истечения срока контракта.

А возьмем требование печатать 
статьи в журналах из особых спи-
сков ВАК и «Скопус». От того, 
есть у тебя там публикации или 
нет, зависит «эффективность» пре-
подавателя, которую определяют, 
конечно, вузовские бюрократы, а 
значит – его зарплата и перспек-
тивы перевыборов на должность. 
Замысел, впрочем, был неплохой 
– составить списки авторитетных 
научных изданий, публикация в 
которых обеспечивает известность 
и статус в научном мире. Но «полу-
чилось как всегда»: значительная 
часть этих изданий либо зарубеж-
ные и столичные, куда провинци-
алу попасть трудновато, либо «ком-
мерческие», где под видом «платы 
за редактирование» сдирают с 
автора огромные суммы, сравни-
мые с одной, а то и двумя месяч-
ными зарплатами. Многие платят – 
куда деваться...

Немало крови портят работ-
никам вузов и громкие инициа-
тивы нашего государства, приво-
дящие к безумной трате средств, 
нервотрепке и завершающиеся... 
пшиком, ибо наши реформаторы из 
министерств приказывают то одно, 
то совершенно противоположное.

Вспомним историю с болонской 
реформой... В 2003 году, вопреки 
протестам и студенческого, и пре-
подавательского сообществ, возму-
щению левопатриотической оппо-
зиции, экспертов-ученых, министр 
В.М. Филиппов подписал Болон-
ское соглашение. Тем самым наша 
страна обязалась «подогнать» оте-
чественную высшую школу к «евро-
пейским», а точнее сказать – к анло-
саксонским стандартам (ибо разде-
ление на бакалавров и магистров 
придумали и практикуют в Англии 
и США, а собственно европейская, 
прежде всего немецкая система – 
это специалитет, который в России 
и так был со времен СССР).

Что творилось тогда в ректо-
ратах, учебных отделах, декана-
тах и на кафедрах вузов – не опи-
сать! Ректоры, начальники отде-
лов, деканы, заведующие кафе-
дрой, рядовые преподаватели за 
головы хватались! Как впихнуть 
столь необходимые для подго-
товки специалиста часы в «четы-
рехгодичный бакалавриат», да так, 
чтобы не нанести сокрушительный 
удар по системе высшего образова-
ния, чтобы выпускники-инженеры 
все же умели читать чертежи, а 
выпускники-учителя кое-что знали 
о дидактике? Начальники так и 
сяк перекраивали списки дисци-
плин и объемы часов, преподава-
тели ночами писали и переписы-
вали программы. А сверху, из цен-
тра новый министр Фурсенко (он 
сменил Филиппова в 2004 году) 
покрикивал на подчиненных, 
чтобы торопились, чтобы не слиш-
ком-то жалели советскую тради-
цию, а энергично внедряли нормы 
западных университетов! Фур-
сенко и его сподвижники тогда 
были страстными противниками 
всего советского и не менее страст-
ными западниками и либералами!

Всю страну облетело заявле-
ние министра образования (!), что 
советская система готовила творцов 
и людей мыслящих, а в капитали-
стическом обществе потребления, 
которое строится в постсоветской 
России, творцы, мол, не нужны, а 
нужны лишь «грамотные потре-
бители»... Если не верите, посмо-
трите сами в интернете, который, 
как известно, все помнит. В 2007 
году на Селигере Андрей Фурсенко 
сказал именно это: «Недостат-
ком советской системы образова-
ния была попытка формировать 
человека-творца, а сейчас задача 
заключается в том, чтобы взрас-
тить квалифицированного потре-
бителя, способного квалифициро-
ванно пользоваться результатами 
творчества других».

И «последние из могикан совет-
ского образования» старались сде-
лать все, чтобы выполнить указа-
ние начальства сугубо формально, 
если уж остановить реформу не 
получилось, чтобы сохранить все 
лучшее от советских вузов даже 
под табличкой «члена Болонского 
соглашения». Иначе эта реформа 
похоронила бы наше образова-
ние. Но все-таки в значительной 
мере им это удалось... Вопреки 
министрам-реформаторам, кото-
рые сегодня, через 20 лет, срочно 
записались в патриоты и без заз-
рения совести твердят уже проти-
воположное – про «лучшее в мире 
советское образование» и про то, 
что пора отменить «болонку», вер-
нуться к советским традициям... 
Того гляди скоро снова посадят 
преподавателей переписывать про-
граммы...

Все это терпел наш многостра-
дальный российский преподава-
тель. Необходимость просвеще-
ния, возможность все же передать 
что-то полезное молодежи в конце 
концов важнее. Однако в этом году 
пришла напасть, которая, похоже, 
все же окончательно развалит нашу 
высшую школу...

НЕСКОЛЬКО лет назад пра-
вительство приняло про-
грамму под громким назва-

нием «Приоритет-2030». Цели были 
провозглашены, как всегда, благие 
– якобы программа нужна, чтобы 
«сформировать в России к 2030 году 
более 100 прогрессивных современ-
ных университетов – центров науч-
но-технологического и социально-э-
кономического развития страны». 
Для этого в рамках программы госу-
дарство выделило 1 млрд рублей 48 
вузам из 22 регионов России. Однако 
в текущем, 2023 году выяснилось, 
что у правительственной щедро-
сти есть и «секретные условия». Как 
сообщили Telegram-каналы препо-
давательского сообщества, одно из 
них – «омоложение преподаватель-
ского состава университетов». Сна-
чала, когда советы вузов принимали 
решение о том, чтобы включиться в 
программу, об этом вообще ничего 
не говорилось. Но когда уже дело 
было сделано, ошарашенным препо-
давателям сообщили, что омоложе-
ние кадров – важнейший показатель 
эффективности вуза в рамках про-
граммы...

Надо сказать, что такая про-
блема действительно существует, 
хотя ее значимость преувеличи-
вать не стоит. В российских вузах 
и вправду доля преподавателей, 
которым за 60 лет, составляет 
пятую часть общего количества. 
Тех, кому от 50 до 59 лет, – уже 
меньше, около 10%. Преподавате-
лей среднего возраста (от 35 до 50 
лет) – больше всего, 36%. Меньше 
всего молодых преподавателей (от 
25 до 30 лет) – всего 4,7%. Однако 
на сегодняшний день ничего кри-
тического в такой картине нет. Во 
всем мире высоко ценятся зрелые и 
даже пожилые ученые. В большин-
стве научных дисциплин лишь к 50 
и даже к 60 годам ученый достигает 
высшего профессионализма, ста-
новится известным, создает свою 
школу. Многие великие ученые 
занимались наукой и преподавали 
до глубокой старости. Философ 
А.Ф. Лосев вел семинары для аспи-
рантов до 92 лет, а за несколько 
часов до своей смерти, в 93 года, 
закончил последнюю научную 
работу. Знаменитейший американ-
ский лингвист и левый публицист 
Ноам Хомский, родившийся в 1928 
году, до сих пор преподает в Масса-
чусетском технологическом инсти-
туте, а его статьи и книги вызывают 
заинтересованность во всем мире.

Естественно, не все обладают 
таким крепким здоровьем. Мно-
гие рядовые российские препода-
ватели пожилого возраста не могут 
уже «тянуть» полную нагрузку. Но 
администрации всегда относились к 
этому с пониманием, переводили их 
на должности консультантов, позво-
ляли работать дома. Их знания и 
опыт для молодых поколений бес-
ценны, к тому же преподаватель с 
таким именем в штате вуза – всегда 
плюс для рейтинга университета.

Конечно, не может не беспоко-
ить малое количество юных иссле-
дователей и педагогов. Всего 4,7% 
молодежи – очень мало! Если и 
дальше так пойдет, то некому 
будет сменить советскую генера-
цию. Но чтобы исправить ситуа-
цию, время еще есть. И есть при-
знанные способы, испробованные 
в те же советские времена: пре-
доставлять молодежи хорошие 
условия – высокую зарплату, слу-
жебное жилье, места в детсадах и 
школах для детишек. Однако для 
этого необходимы деньги, терпе-
ние, а нашим бюрократам вынь 
да положь, чтобы к 2030 году рос-
сийские университеты могли отчи-
таться о радикальном омоложе-
нии... А иначе вузы, вошедшие в 
программу, будут лишены обещан-
ного финансирования, а возможно, 
к их руководству будут применены 
дисциплинарные меры... Поэ-
тому руководство некоторых вузов 
пошло иным путем.

Помните, десять лет назад по 
«майским указам» от руководителей 
бюджетных организаций Кремль 
требовал повысить зарплату, но 
денег в достаточном объеме не было 
выделено? Вопрос решался просто: 
уволили часть сотрудников, и фонд 
заработной платы стал делиться на 
меньшее количество долей, то есть 
средняя зарплата по учреждению 
возросла. Так и получилось, что в 
больнице остался один санитар на 
три отделения, зато с отчетностью у 
главврача все в порядке!

Радетели омоложения вузов 
решили поступить схожим обра-
зом. В январе текущего года 
Telegram-канал «Наука и универ-
ситеты» поделился тревожной 
тенденцией: в ряде вузов, входя-
щих в «Приоритет-2030», начались 
«тихие» увольнения преподавате-
лей пенсионного и предпенсион-
ного возрастов. Им не продлевают 
контракты, мотивируя снижением 
нагрузки кафедры или невыполне-
нием условий «эффективного кон-
тракта». Неофициально говорят 
об указаниях сверху в связи с кам-
панией по «омоложению кадров». 
Но такое «омоложение», очевидно, 
сродни уничтожению высшей 
школы. Из вузов фактически изго-
няют высококвалифицированных 
преподавателей, носителей тради-
ций плодотворной науки и обра-
зования, которые еще долго могли 
бы передавать эти традиции своим 
более молодым коллегам и студен-
там. Такие вот у нынешних руково-
дителей от образования «приори-
теты»...

Нет, ничего хорошего в таком 
омоложении быть не может! И 
по крайней мере, нельзя молчать 
о сложившейся ситуации в выс-
шей школе. Эти вопросы требуют 
обсуждения в СМИ, в экспертном 
сообществе и на самом высшем 
политическом уровне.

Рустем ВАХИТОВ

Мнение обозревателя о вузовских новациях

ОМОЛОЖЕНИЕ  
ЧЕРЕЗ...

УНИЧТОЖЕНИЕ

Оперативники задержали 
сразу трех заместителей губер-
натора Брянской области 
Александра Богомаза. Один 
из них, Николай Симоненко, 
курировал строительство 
«защитной линии» на границе 
с Украиной, через которую 
ранее проникли диверсанты. 
Еще двое – Татьяна Кулешова 
и Елена Егорова – попались 
на взятке в 4,4 млн рублей. 
Кстати, все они настоящие, 
то бишь действующие, едино-
россы. Либо из близких пар-
тии власти общественных дви-
жений.

Источник в правоохрани-
тельных органах сообщил 
Рен ТВ, что Егорову задер-
жали с поличным в Москве. 
Кулешову также доставили в 
столицу на допрос. Женщин 
обвиняют по статье о получе-
нии взятки в особо крупном 
размере. Вместе с ними по 
коррупционному делу прохо-
дят дочь председателя Обще-
ственной палаты Брянской 
области Валерия Родоманова 
и директор Брянского инсти-
тута повышения квалифика-
ции работников образования 
Полина Матюхина.

Егорова была назначена на 
должность врио замгуберна-
тора 1 апреля 2022 года. Она 
координирует сферу обра-
зования, науки и культуры. 
Кулешова находится на посту 
почти два года и отвечает за 
вопросы информационной и 
внутренней политики.

О задержании Симоненко 
сообщили несколько теле-
грам-каналов. Близкий к пра-
вительству региона паблик 
«Брянский скиталец» уточ-
нил, что силовики «предъя-
вили претензии» чиновнику 
еще 27 марта. Информацию 
об этом подтвердил связан-
ный с силовыми структурами 
канал «ВЧК-ОГПУ». По его 
данным, в результате у чинов-
ника случился инсульт, и он 
находится в больнице.

Между тем в пресс-службе 
правительства Брянской обла-
сти опровергли информацию 
о задержании Симоненко, 
отметив, что «он находится на 
рабочем месте». В официаль-
ном телеграм-канале ведом-
ства появился пост о том, что 
замгубернатора проинспек-
тировал строительство Сла-
вянского моста. Публикация 
сопровождалась фотографи-
ями чиновника.

Симоненко подвергался уго-
ловному преследованию уже 
дважды. В 2009 году его обви-
нили в незаконной передаче 
земель и имущества Брян-
ской области сельхозпредпри-
ятию. Он провел более года в 
СИЗО «Матросская тишина» 
в Москве, но в итоге был 
оправдан и получил компенса-
цию за моральный ущерб. Во 
второй раз Симоненко задер-
жали в 2016 году. Его обви-
нили в превышении должност-
ных полномочий за выделение 
участка в окрестностях Кур-
гана Бессмертия под ресторан 
McDonald’s. Позже обвинения 
были сняты.

q q q 
Это же надо, какой «букет» 

чиновников приграничного 
региона наживался, на, каза-
лось бы, святом! На защите и 
безопасности своих земляков, 
как, впрочем, и всего Отече-
ства. Это в наши дни, когда 
слова «патриотизм», «служе-
ние Родине» стали самыми 
важными в стране. А тут 
трех приближенных к губер-
натору Богомазу чиновни-
ков берут на взятках и отка-
тах при строительстве оборо-
нительных сооружений. Еще 
двое – тоже люди не дальнего 
круга. Вообще, вся эта исто-
рия вызывает массы вопросов, 
на которые хотелось бы полу-
чить ответы.

Наша газета на протяжении 
прошлого и уже текущего года 
неоднократно рассказывала 
о том, что жители пригранич-
ных районов чувствуют себя 
совершенно незащищенными 

со стороны украинских гра-
ниц. Жители поселка Белая 
Березка, например, на народ-
ном сходе требовали встречи 
с губернатором Александром 
Богомазом. Они утверждали и 
утверждают, что поселок регу-
лярно обстреливают, и люди 
вынуждены бежать в подвалы, 
о чем журналистам рассказал 
региональный парламентарий 
Константин Павлов. Губерна-
тор к людям так и не приехал, 
а законные требования закон-
чились гонением на коммуни-
ста Павлова, который высту-
пил на сходе. 

По словам самого «отца» 
Брянщины, в докладе прези-
денту, было сообщено «о 272 
обстрелах Брянской области 
за время СВО. Кроме того, в 
области после атак ВСУ раз-
рушено 235 домов и домовла-
дений, полностью – семь …с 
начала СВО на территории 
нашего региона было ранено 
22 человека, и еще четверо 
брянцев погибло». Вот нагляд-
ное доказательство того, что 
жители региона оправданно 
били тревогу и требовали 
встречи с губернатором.

Лидер брянских комму-
нистов Андрей Архицкий в 
своей статье «Хвастовство 
до добра не доведет» прямо 
пишет: «Постановочная исте-
рика, которую на последней 
сессии с трибуны Брянской 
областной думы устроило 
губернаторское окружение, 
явно свидетельствует о том, 
что уровень работы област-
ных вип-чиновников по обеспе-
чению безопасности населения 
региона не соответствует 
их компетенциям и уровню 
ответственности…

Строительство линии укре-
плений, пафосно названной 
«линией Богомаза», вполне 
может и должно стать пово-
дом пристального внимания 
со стороны правоохранитель-

ных органов. Иначе трудно объ-
яснить, каким образом группа 
боевиков совершает 2 марта 
террористический акт в Кли-
мовском районе. Мало того, 
демонстративно, под виде-
озапись, командир террори-
стов сообщает: «…с учетом 
того, что в Брянской области 
14 февраля говорили, что гра-
ница укреплена, мышь не про-
скочит, граница на замке как 
никогда. И мы просто по этой 
территории заходим при пол-
ном параде, скажем так».

Общественности до сих пор 
неизвестно, какие оргвыводы 
были сделаны из этого ЧП. 
Кто из брянских региональ-
ных начальников ответил за 
провал всей линии обороны. 

Совершенно логичными на 
этом фоне выглядят вопросы, 
которыми задается в своей 
статье Андрей Архицкий: 
«Почему, обустраивая линию 
обороны, чиновники во главе 
с губернатором Богомазом 
не продумали вопросы обеспе-
чения безопасности жите-
лей приграничных населен-
ных пунктов (в Климовском 
районе это Старые и Новые 
Юрковичи, Хоромное, Кирил-
ловка, Вишневка, Каменский 
Хутор, Новый Ропск, Сушаны, 
Брахлов и Любечане), ока-
завшихся в «серой зоне», то 
есть между российско-украин-
ской границей и возведенной 
линией обороны? …В каком 
режиме работают органы 
власти, если в Единой дежур-
но-диспетчерской службе рай-
она считали, что тревожные 
сообщения от местных жите-
лей – фейки? Кто будет отве-
чать за гибель двух мирный 
жителей, ранения взрослых и 
ребенка, уничтожение имуще-
ства граждан? То есть объ-
являть режим чрезвычайной 
ситуации из-за погодных усло-
вий, чтобы выделить деньги из 
резервного фонда для помощи 
с е л ь х о з п р о и з в од и т е л я м , 
можно, а вот объявить чрез-
вычайную ситуацию в пригра-
ничных территориях, чтобы 
потратить средства на обе-
спечение безопасности людей 
– нельзя?» Уже из этого можно 
сделать предположение: а тем 
ли занимаются руководители 
области во время специальной 
военной операции, люди ведь 
оказались совершенно неза-
щищенными?

А далее невольно возникает 
недоумение. Зная, как устро-
ена властная вертикаль, пяте-
рых соратников губернатора 
Богомаза задерживают за кор-
рупционные преступления. А 
что, сам глава региона знать 
не знал о том, чем заняты его 
подчиненные? Надо как-то 
объяснять жителям Брян-
щины, каким образом замгу-
бернатора Егорова оказа-
лась в столице, где ее берут с 
поличным во время получе-
ния многомиллионной взятки. 
Вообще кто-нибудь может 
объяснить, по каким крите-
риям и за какие заслуги фор-
мируется окружение губерна-
тора, людей, рулящих много-
миллиардными финансовыми 
потоками? Почему Николай 
Симоненко, не раз попадав-
ший в поле зрения правоох-
ранителей, вдруг назначается 
куратором возведения оборо-
нительных сооружений стои-
мостью несколько миллиардов 
бюджетных рублей? Неужели 
этот шаг ни у кого не вызвал 
сомнений. Как-то необъяс-
нимо, с точки зрения здравого 
смысла, выглядит и молчание 
самого Богомаза по поводу 
коллективных арестов в его 
администрации, в самом бли-
жайшем окружении. Наде-
жда на то, что «СВО все спи-
шет», в данном случае вряд 
ли работает. К счастью, в рас-
чет наверняка не будет взято 
оправдание, будто во время 
тяжелых испытаний, которые 
вызваны войной, непродуман-
ные поступки, ошибки, про-
махи, не говоря о преступле-
ниях, сочтутся делами несе-
рьезными.

Анатолий ТАРАСОВ

Суд арестовал начальника отдела Морского 
управления Росгвардии полковника Сергея Вол-
кова – ему предъявили обвинение в поставке нека-
чественных комплексов для борьбы с беспилотни-
ками, которые предполагалось использовать для 
защиты Крымского моста. Волков будет под стра-
жей до 17 мая, сообщает 235-й гарнизонный воен-
ный суд. 

По версии следствия, техника, поставками кото-
рой занимался Волков, была неисправной, кроме 
того, ее закупили по заведомо завышенным ценам. 
Общий ущерб бюджету составил почти 400 млн 
рублей. Уголовное дело возбуждено по статье  о 
превышении должностных полномочий с причине-
нием тяжких последствий. Полковнику грозит до 10 
лет лишения свободы.

Волков вину не признал. Адвокат настаивает, что 
его подзащитный не мог выбирать, какие устрой-
ства и по каким ценам будет закупать Росгвардия, и 

лишь «готовил предложения», а все решало «выше-
стоящее начальство». Он также добавил, что «все 
комплексы были успешно поставлены в войска и 
эксплуатируются». 

При этом, по данным источника в правоохрани-
тельных органах, Росгвардия отказалась от этой 
техники после месяца использования. Телеграм-ка-
нал «112» уточнил, что комплексы, которые должны 
были обеспечить безопасность Крымского моста, 
простаивают с ноября 2022 года.

Волков имеет 14 ведомственных наград, бывал в 
горячих точках, ранее взысканий по службе не имел. 
Настаивая на иной мере пресечения, защита отме-
чала, что полковник получил тяжелую контузию в 
ходе боевых действий, а также вынужден ухаживать 
за больным отцом. Однако суд встал на сторону 
следователя, который заявил, что Волков может 
скрыться от правоохранителей или оказать давле-
ние на свидетелей. 

«Скорая» на иждивении у экипажа 
Сотрудники «скорой» в Чебок-

сарах были вынуждены за свой 
счет покупать детали и разные 
средства для служебных машин. 
Организации не хотели с ними 
работать, потому что больница 
не платила по долгам вовремя. 
Водители сами покупали новую 
форму. При этом, чтобы получать 
от 25 тыс. руб., водителям при-
ходилось регулярно перераба-
тывать. Их лишили премий. Мно-
гие сотрудники увольнялись. Они 
записали и выложили в соцсетях 
свое обращение.  

«Мы, коллектив водителей 
автобазы скорой медицинской 
помощи из Чувашской Респу-

блики, город Чебоксары, хотим 
обратиться к правительству Рос-
сии и Чувашии. В конце 2022 
года мы подали коллективную 
жалобу по поводу нарушения 
наших прав и неисполнения обя-
зательств работодателем перед 
работниками. Но автомобилям 
скорой помощи уже самим нужна 
помощь, поскольку машины не 
получают должного обслужива-
ния из-за долгов нашей  органи-
зации, из-за нехватки запчастей 
и комплектующих. Практически 
никто уже не хочет работать и 
спасать людей по причине задер-
жек зарплаты и нарушений наших 
законных прав. Большинство 
машин стоит на приколе, а остав-

шиеся выходят на рейс с дефек-
тами, создающими опасные ситу-
ации. У большинства  сотрудни-
ков форменная одежда не меня-
лась уже многие годы и пришла 
в негодность. Нам приходится 
старую изношенную форму вос-
станавливать за свой счет или же 
покупать новую или носить уже 
бывшую в употреблении неважно 
с какого года. Заработная плата у 
нас низкая и с 2019-го не подни-
малась. Чтобы нам получать 25 000 
рублей, необходимо существенно 
перерабатывать. А в среднем зар-
плата у нас, работая на ставку, от 
17 до 22 тысяч. Причем перера-
ботки, сверхурочные работы нам 
не оплачивают как положено.

Помимо того, что мы сутками не 
вылезаем из-за руля, мы еще сво-
ими руками делаем ремонт раз-
ной сложности, моем автомобили, 
помогаем нашим коллегам-меди-
кам выносить пациентов. За свои 
деньги покупаем тряпки, щетки, 
незамерзайку, технические жид-
кости и некоторые комплектую-
щие запчасти, чтобы автомобили 
не стояли на приколе, хотя многие 
уже и так встали безнадежно. Наши 
скорая помощь считается якобы 
одной из лучших по обслужива-
нию, количеству выездов к боль-
ным. По документам это так, но по 
факту наше руководство просто 
работает на этот вал. Там, где люди 
просят простую консультацию, 

администрация навязывает, чтобы 
бригада скорой помощи приехала. 
Не осознавая, что выездных бри-
гад крайне мало. В итоге к чему это 
все приводит? А приводит к тому, 
что люди, которым на самом деле 
нужна скорая помощь, либо ее не 
дожидаются, либо из состояния 
легкого переходят в тяжелое, когда 
можно было своевременно прие-
хать и спасти человека…»

По мнению авторов обраще-
ния, такая проблема касается 
всей республики.

СК проведет проверку 
по жалобе водителей из 
Чувашии.

Клип в газете

Видеосюжет полностью смотрите на сайте sovross.ru

В Брянском суде губернаторская троица

КОРРУПЦИЯ  
ГРАНИЦ НЕ ЗНАЕТ

Трех замов губернатора Брянщины задержали за взятки и коррупцию, 
в том числе и при строительстве укреплений на границе

Татьяна КУЛЕШОВА

Елена ЕГОРОВА

Николай СИМОНЕНКО

Для защиты Крымского моста

Суррогатное ПВО
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Зарубежноедосье

Коротко

Всего 15% москвичей
против

Несколько дней назад в Госду-
ме предложили сократить рабо-
чую неделю до 36 часов. Речь
идет не о четырехдневной рабо-
чей неделе, а о сокращении ча-
сов, например, в пятницу можно
отпускать всех после обеда.
Большинство москвичей посчи-
тали, что идея отличная. Об этом
говорят данные опроса, который
провел сервис Superjob: 77%
поддержали идею, и только 15%
оказались против.

Бот с готовой домашкой

12-летняя москвичка создала
свой чат-бот с готовыми домаш-
ними работами на основе нейро-
сети. Теперь она и ее однокласс-
ники выполняют рутинные
школьные задания за пару ми-
нут. Специальный Telegram-бот
помогает решать нудные приме-
ры по алгебре, геометрии и фи-
зике, а также задания по литера-
туре, химии и даже иностранным
языкам.

Космический маршрут

В столице открылся новый на-
учно-популярный экскурсион-
ный маршрут – «Путешествие в
науку: Москва космическая». Он
пролегает через наземную МКС,
центр управления полетами, ко-
рабли и лаборатории. Туристы
смогут испытать себя в симуля-
торе невесомости и выйти на
связь с космонавтами.

Пластик из заводских
выбросов

Ученые придумали, как синте-
зировать пластик из углекислого
газа в низкой концентрации – как
в выхлопных газах электростан-
ций и заводов. Технология в пер-
спективе поможет наладить про-
изводство пластика из отходов.
Это сделает его дешевле и эко-
логичнее.

Суслику 30 тысяч лет

Палеонтологи обнаружили в
Канаде свернувшегося в клубок
арктического суслика времен
ледникового периода. Животно-
му около 30 тысяч лет, но оно со-
хранилось в отличном состоя-
нии. Впервые суслика заметил
старатель, работавший на золо-
тых приисках Клондайка. Шахте-
ры регулярно находят там ока-
менелые кости и мумифициро-
ванных животных, в том числе
волчонка и мамонтенка.

Морские течения 
замедляются

Австралийские ученые пред-
упреждают, что быстрое таяние
антарктических льдов вызывает
резкое замедление глубинных
океанских течений. Это может
иметь катастрофические по-
следствия для климата. Течения
несут тепло, кислород, углерод и
питательные вещества по всему
земному шару. Их замедление
может привести к похолоданию в
Европе, а также снизить способ-
ность океана поглощать углекис-
лый газ из атмосферы.

КалейдоскопА.Г. ЛУКАШЕНКО Послание белорусскому народу и Национальному собранию

«Уважаемые друзья, я абсо-
лютно даю себе отчет, так уж
сложилось, может, по велению
Господа, может быть, мы с вами
ввели такую политику, что за
этим залом сегодня наблюдают
миллионы, миллионы глаз. В
этом зале сегодня сосредоточены
большие умы нашего человече-
ства, извините за нескромность,
не скрою – и за пределами нашей
страны», – отметил Александр
Лукашенко.

Президент подчеркнул, что
внимательно следил за пожела-
ниями граждан в средствах мас-
совой информации. «Я видел, кто
и что хотел бы сегодня услышать.
Я вас понимаю, но вы поймите
меня. Сегодня я ограничен опре-
деленными рамками. Во-первых,
это ежегодное послание прези-
дента. Во-вторых, это концентри-
рованный взгляд на ситуацию в
стране и за ее пределами, и зада-
чи на будущее. И третье, мы
предусмотрели ответы на вопро-
сы. Это такой демократичный
шаг. Он давно был предпринят
нами – парламентом и президен-
том. И если я не затрону какой-
либо вопрос, какую-то проблему,
которая стоит перед государст-
вом и нашим народом, вы имеете
возможность уточнить что-то или
задать дополнительный вопрос.
Думаю, что вместе с вами мы най-
дем ответы на все вопросы, кото-
рые стоят сегодня перед нашим
обществом», – отметил Алек-
сандр Лукашенко.

Глава государства подчеркнул,
что в новейшей истории Белару-
си этот вопрос еще никогда не
стоял так остро.

«Никогда в истории мы не под-

ходили к такой опасной черте,
когда надо уделить особое внима-
ние сохранению суверенитета и
независимости нашей страны. Я
имею в виду нашу новейшую ис-
торию. Поэтому я попытаюсь
озвучить главные условия с моей
точки зрения. А уже через них я
попытаюсь определить наши те-
кущие задачи, прежде всего на
текущий год. Но, естественно, че-
рез текущие проблемы мы по-
пытаемся заглянуть за горизонт,
посмотреть и подумать: а каким
путем идти? А какие попытки мы
совершили? И что будем делать
завтра и послезавтра? Естествен-
но, начнем с общего – без чего не-
возможно определить ни теку-
щие, ни перспективные задачи»,
– подчеркнул президент.

«Более четверти века в нашей
стране существует традиция еже-
годного обращения президента к
белорусскому народу и парламен-
ту. Это своего рода политический
диалог, в котором участвуют все:
президент, правительство, руко-
водители всех уровней, депутаты,
общественные организации и на-
ши граждане», – отметил Алек-
сандр Лукашенко.

Вопросы, которые ставятся,
касаются каждого белоруса, под-
черкнул президент. «Темы, кото-
рые мы обсуждаем, – от жизни. В
центре решений, которые прини-
маем, – стремление к сохранению
мира, созидание во благо будуще-
го Беларуси, социальная справед-
ливость. Это наши демократиче-
ские ценности, истинные ценно-
сти», – сказал глава государства.

«Скажу больше: это основа на-
шей национальной идеи, которую
рельефно определило нынешнее

время. И служить этой идее
должны мы все – и словом, и де-
лом. Особенно сейчас, когда на
планете становится все меньше и
меньше места для безопасной и
достойной жизни», – констатиро-
вал Александр Лукашенко.

«В стремлении к мирному со-
зиданию вопреки вызовам, кото-
рые ставит время, мы, белорусы,
не одиноки. Мало кому нравится
видеть, как искрит по линии За-
пад – Восток, как появляются
новые разделительные линии,
снова опускается железный зана-
вес. Никто не хочет испытывать
на себе последствия безумных и
бесполезных санкционных войн.
И это главное», – сказал Алек-
сандр Лукашенко.

Народы не понимают, как мо-
жет быть совместима идеология
глобального международного
проекта устойчивого развития с
такими «достижениями» совре-
менности, как небывалый голод,
эпидемии, нравственная деграда-
ция, разгул аномальных ценно-
стей, отметил президент. «Такого
в мировой истории еще не было!
– подчеркнул глава государства. –
Подобное развитие трудно на-
звать цивилизационным. Как и
то, что мир тратит триллионы
долларов на убийства людей и ра-
зорение государств, а не на сози-
дание».

«Это глубочайший кризис,
кризис всеобъемлющий, много-
сторонний. Во многом рукотвор-
ный – на уничтожение конкурен-
тов. Такого тоже еще в истории
не было. Каким будет выход из
него, пока неизвестно, но все по-
нимают, что философия миро-
устройства будет меняться. Мир

будет абсолютно другим. В этом
вся суть исторического момента.
Предчувствие эпохальных пере-
мен буквально витает в воздухе.
Так же, как и вопрос, каким бу-
дет наше завтра. И прежде чем
попытаться заглянуть, как я ска-
зал, за горизонт, надо дать чест-
ную и принципиальную оценку
событиям, сыгравшим роль триг-
гера в процессе, который уже
нельзя остановить. К сожалению,
нельзя», – дополнил глава госу-
дарства.

«Вспомните, с чего начинались
все известные горячие конфлик-
ты последних десятилетий. С не-
уемного стремления Запада под-
чинить себе весь мир. И даже не
Запада – одной страны. С перехо-
да самодостаточных, порой очень
крепких, действительно незави-
симых государств под внешнее
управление. Оно, как вирус, про-
никало в политическую жизнь
страны либо через действующую
власть, либо через оппозицию.
Как правило, через элиты, по-
грязшие в оголтелой коррупции.
Потому что тот, кому есть что те-
рять, кто имеет счет в зарубеж-
ном банке с шестью нулями, бу-
дет служить кому угодно и как
угодно», – отметил Александр
Лукашенко.

Бывало и так, что под внешним
управлением оказывались целые
народы, одурманенные идеями
создания «новой страны», «ново-
го порядка», «нового совершен-
ного общества», подчеркнул гла-
ва государства. «Все эти избитые
лозунги вы не раз слышали, ко-
нечно же. Подобные идеологиче-
ские бомбы были заложены во
всех бывших советских республи-

ках. И сейчас мы видим, как они
детонируют. Сначала страну на-
крывает мягкая культурная экс-
пансия, мягкая сила, а потом топ-
чет сапог иностранного наемни-
ка», – отметил президент.

Президент, обращаясь с посла-
нием к белорусскому народу и
Национальному собранию, на-
звал первопричину событий на
Украине.

«Разве народу Украины не ну-
жен мир? Но кому интересно
мнение этого самого народа? Вот
вам и вся «незалежнасць». О чем
бы ни шла речь, какие бы про-
цессы ни анализировались в наше
время, мы постоянно упираемся в
ситуацию на Украине», – отметил
белорусский лидер.

Глава государства подчеркнул,
что в середине второго десятиле-
тия текущего века не Россия и не
Беларусь совершили государст-
венный переворот в братской
Украине. «С этого времени на-
чался отсчет того, что происхо-
дит до сих пор. Чехарда во вла-
сти, непомерная коррупция, ни-
щета абсолютно большей части
населения, неприемлемый нацио-
нализм с элементами фашизма,
запрет русского языка, уничто-
жение всего, что связано с перио-
дом Советского Союза, героиче-
ского прошлого: снос памятни-
ков, переименование улиц и ге-
роизация убийц мирных граждан
Беларуси, России и Украины», –
напомнил президент.

В то время главным внешнепо-
литическим трендом на Украине
стало вступление в НАТО и пред-
ложение Североатлантическому
блоку разместить его военные ба-
зы на территории страны, напом-

нил Александр Лукашенко. «Учи-
тывая чрезвычайную угрозу без-
опасности, Российская Федера-
ция вынуждена была пойти на
чрезвычайные меры, включив в
состав России Крым. Заметьте,
вспомните: без единого выстрела.
События на востоке Украины
(Донбасс) стали продолжением
политики уничтожения всего рус-
ского. Идеология фашизма пре-
вращается в практику: убийства
несогласных и поджоги, в пламе-
ни которых горели люди (вспом-
ните Одессу). Истребление рус-
ского населения, провокации
против России и ее руководства
вынудили президента Российской
Федерации принять меры по за-
щите русского человека», – отме-
тил белорусский лидер.

«Усилиями Соединенных Шта-
тов и их сателлитов в родной нам
стране развязана полномасштаб-
ная война «до последнего укра-
инца» (цитирую), в результате
которой только в течение года
погибло и искалечено около по-
лумиллиона человек с обеих сто-
рон. Миллионы стали беженца-
ми. На горизонте в результате за-
маячила третья мировая с ядер-
ными пожарами, – подчеркнул
Александр Лукашенко. – Вопрос
один: что делать? Путь один – пе-
реговоры. Переговоры без пред-
варительных условий!»

Президент заявил, что если За-
пад в очередной раз попытается
использовать паузу в боевых дей-
ствиях для усиления своих пози-
ций обманом, то Россия обязана
задействовать всю мощь своего
военно-промышленного ком-
плекса и армии для предотвра-
щения эскалации конфликта.

После окончания Второй ми-
ровой войны Америка оконча-
тельно закрепила за собой статус
богатейшей страны земного ша-
ра, и власти страны не сомнева-
лись, что и в смысле военной мо-
щи сверхдержава даст фору лю-
бому потенциальному сопернику.
Однако после почти восьми лет
ожесточенных сражений в Индо-
китае, несмотря на все брошен-
ные туда ресурсы, деньги и жи-
вую силу, Вашингтон проиграл
войну, уступив армии Северного
Вьетнама и его союзникам с юга,
партизанскому движению Вьет-
конг («Национальный фронт
освобождения Южного Вьетна-
ма»).

Последние боевые подразделе-
ния США покинули Вьетнам ров-
но 50 лет назад, в конце марта
1973 года. Спустя полвека мы по-
просили экспертов напомнить,
как же так случилось, что ту во-
енную кампанию американцы
проиграли.

Дело было на пике холодной
войны, когда страны коммуни-
стического и капиталистического
лагерей изо всех сил противо-
стояли друг другу. Франция, ка-
тастрофически ослабленная Вто-
рой мировой войной, пыталась
удержать свою требующую неза-
висимости колонию в Индокитае
силой, но безуспешно. По итогам
Женевской конференции 1954 го-
да Вьетнам был разделен на про-
коммунистический Север (со сто-
лицей в Ханое) и проамерикан-
ский Юг (столица Сайгон).

Однако с уходом французов
конфликт в стране не завершил-
ся. Опасаясь, что к коммунисти-
ческому лагерю примкнет и юж-
ная половина Вьетнама, а вслед
за ней, возможно, и соседние
страны, Вашингтон ввязался в
войну, растянувшуюся на долгие
годы и унесшую миллионы жиз-
ней.

Основных причин, по которым
мощнейшая военная машина ми-
ра потерпела поражение от отря-
дов повстанцев и новоиспеченно-
го государства в бедном уголке
Юго-Восточной Азии, исследова-
тели этой войны называют семь.
Би-би-си попросила двух при-
знанных экспертов в этой обла-
сти кратко прокомментировать
каждую из них.

Поставленная  задача
была не по зубам США
Вести войну на противополож-

ной стороне планеты – задача не
из простых. На пике военных
действий во Вьетнаме насчитыва-
лось более полумиллиона амери-
канских солдат. Для администра-
ции в Вашингтоне это означало
колоссальные финансовые затра-
ты. В 2008 году Конгресс подсчи-
тал, что расходы на войну во
Вьетнаме составили в общей
сложности порядка $686 млрд
(это почти $1 трлн в сегодняшнем
эквиваленте). Правда, за время
Второй мировой войны США по-
тратили вчетверо больше – и ока-
зались в итоге на стороне побе-
дителей. Кроме того, у Пентаго-
на уже был недавний опыт веде-
ния войны на большом расстоя-
нии, а именно в Корее, поэтому в
своих силах американцы были аб-
солютно уверены. В первые годы
войны руководство США было
настроено оптимистично, отме-
чает эксперт по международной
и оборонной политике США из
Сент-Эндрюсского университета
в Шотландии Люк Миддап. «Од-
на из наиболее странных особен-
ностей Вьетнамской войны со-
стоит в том, что власти США бы-
ли полностью осведомлены обо
всех проблемах – например, скеп-
тики повторяли, насколько тяже-
лы для армии США местные гео-
графические условия. И несмот-
ря на все это, вплоть до 1968 года
американские власти были увере-
ны, что в конечном счете победа
будет за ними», – говорит Мид-
дап.

Однако в итоге уверенность
эта испарилась. Особенно сильно
по ней ударило начавшееся в
1968 году Тетское наступление
коммунистов, а закончилось про-
тивостояние тем, что Конгресс
попросту отказался продолжать
финансировать военные дей-
ствия, и в 1973 году американские
солдаты покинули Индокитай.

Миддап считает, что посылать
солдат во Вьетнам Соединенным
Штатам, возможно, вообще не
стоило. Разделяет эту точку зре-
ния и профессор Туонг Ву, воз-
главляющий в Университете шта-
та Орегон факультет политоло-
гии.

Армия США не была 
готова сражаться 

Немало голливудских фильмов
снято на тему того, как молодые
американские солдаты с трудом
выживают в диких джунглях, а их
враги, местные партизаны, пере-
двигаются по тропическим зарос-
лям привычно и ловко, заманивая
противника в засаду. «Воевать в
условиях, в которых оказались
американские солдаты, будет
сложно любой крупной армии, –
соглашается Миддап. – В некото-
рых местах джунгли там настолько
густые, что в Юго-Восточной
Азии таких больше вообще нигде
нет». При этом эксперт считает,
что преимущество вьетнамских
военных и партизан в джунглях
было все же не столь большим, как
сейчас принято считать.

«Армии Северного Вьетнама и
повстанцам Вьетконга вести вой-
ну в этих условиях было тоже не-
вероятно сложно», – уверяет он.

По его словам, на руку партиза-
нам тут, скорее всего, сыграло то,
что они имели возможность само-
стоятельно выбирать время и место
удара, а кроме того, нередко могли
уходить от противника через грани-
цу с Лаосом, где американским сол-
датам, как правило, было запреще-
но их преследовать. Профессор Ву
считает, что поражение американ-
цы потерпели главным образом из-
за того, что сконцентрировали вни-
мание на борьбе с повстанцами из
Вьетконга. «Повстанцам с Юга ни-
когда не удалось бы победить Сай-
гон», – объясняет эксперт. Именно
эта стратегическая ошибка, по мне-
нию Ву, позволила регулярным си-
лам Северного Вьетнама почти не-
замеченными войти в Южный – и в
конечном итоге одержать победу.

Проиграть войну 
Вашингтон заставили

собственные избиратели
Протестующие на антивоенной

демонстрации вокруг бассейна у
Вашингтонского монумента в Ва-
шингтоне, округ Колумбия, 21 ок-
тября 1967 года. Этот конфликт
часто называют «первой телеви-
зионной войной». По уровню
освещения в СМИ ему не было
равных. По оценке Национально-
го архива США, в 1966 году 95%

американских домохозяйств име-
ли собственный телевизор, и еже-
дневно транслировавшиеся в но-
востях военные кадры демонстри-
ровали ужасы вооруженного кон-
фликта куда нагляднее всего, что
американцы видели до того.

Именно поэтому во время Тет-
ского наступления такое сильное
впечатление на американцев про-
извели съемки боев у здания по-
сольства США в Сайгоне. Наблю-
дать, как повстанцы Вьетконга
пробираются в самое сердце пра-
вительства южан, при желании
можно было чуть не в режиме ре-
ального времени. Начиная с 1968
года СМИ говорили и писали о
войне в основном с осуждением.
По телевизору и в газетах можно
было увидеть кадры мирных жите-
лей, убитых ни за что ни про что
или до смерти замученных пытка-
ми. Американцы пришли в ужас и
начали выступать против войны.

В стране было сформировано
мощнейшее антивоенное движение,
которое проводило протестные ак-
ции и другие мероприятия по всей
стране. На одной такой демонстра-
ции, 4 мая 1970 года, проходившей у
здания Государственного универси-
тета Кента (штат Огайо), нацио-
нальная гвардия США застрелила
четырех мирных активистов. Рас-
стрел в Кентском университете вы-
вел антивоенные настроения в стра-
не на новый уровень.

Крайне непопулярная у обыва-
теля отправка на войну молодых
мужчин самым чудовищным об-
разом отразилась на моральном
духе нации, когда в новостях аме-
риканцам показали длинную ве-
реницу гробов с телами амери-
канских солдат, возвращающихся
на родину. За время войны во
Вьетнаме погибли или пропали
без вести порядка 58 тысяч аме-
риканских военнослужащих.
Профессор Ву отмечает, что с
точки зрения пропаганды у Севе-
ра было серьезное преимущество:
хотя потери северян были значи-
тельно выше, тоталитарное пра-
вительство Вьетнама полностью
контролировало СМИ, так что
писали и говорили журналисты
лишь то, что им разрешалось.

«США и Южный Вьетнам не
имели ни возможности, ни жела-
ния оказывать на общественное
мнение такое влияние, какое ока-
зывали коммунисты, – подчерки-
вает он. – На вооружении послед-
них стояла исполинская машина
пропаганды, границу власти дер-
жали на замке, а любое инакомыс-
лие подавлялось. Тех, кто проте-
стовал против войны, ожидали ре-
альные тюремные сроки».

Проигрыш США «войны
за сердца» вьетнамцев

Одно подозрение в сочувствии
вьетконговцам, а профессор Ву
полагает, что коммунистам там со-
чувствовал примерно каждый тре-
тий, было достаточным поводом
для ареста. Это был исключитель-
но жестокий конфликт, и в его хо-
де американские войска применя-
ли ужасные вооружения.

Напалм (горючее вещество на
основе нефти, которое при поджи-
гании достигает температуры 2700
градусов по Цельсию, накрепко
прилипая к любой поверхности) и
агент «оранж» (еще один химикат,
который применяли, чтобы ли-
шить врага возможности укрыться
в лесу, а заодно на корню уничто-
жали урожай, обрекая местных
жителей на голод) нанесли осо-
бенно серьезный ущерб, особенно
сельскому населению.

Выполняемые американскими
военными задания «найти и уни-
чтожить» привели к гибели мно-
жества невинных граждан. В 1968
году в ходе «резни в Сонгми» аме-
риканские солдаты убили несколь-
ко сотен мирных жителей, вписав
в историю этой войны самый зло-
вещий эпизод.

Все это в итоге привело к тому,
что гражданское население стра-
ны, которое, возможно, и не скло-
нялось к прямой поддержке вьет-
конговцев, было чуть не поголов-
но настроено против армии США.

«Нельзя сказать, что большин-
ство жителей Южного Вьетнама
были убежденными коммуниста-
ми – большинство из них просто
хотели жить своей жизнью и лю-
бым способом держаться в сторо-
не от войны», – говорит доктор
Миддап.

Профессор Ву согласен, что
склонить вьетнамцев на свою сто-
рону американцам не удалось.
«Вторжение иностранной армии
вообще редко приносит местным
жителям радость – чужих солдат
все же, как правило, не любят», –
напоминает эксперт.

У коммунистов был 
выше боевой дух

Миддап считает, что, в целом,
люди, которые выбрали в этом кон-
фликте сторону коммунистов, сра-
жались куда более самоотверженно,
чем те, кого призвали воевать на
стороне южан. «И Министерство
обороны США и Корпорация Рэн-
да (НИИ, связанный с военными
США) проводили исследования мо-
тивации и боевого духа, изучая мо-
тивацию вьетконговцев и вьетнам-
цев к войне. Вывод, к которому они
все единодушно приходят, заключа-

ется в том, что вьетнамцев мотиви-
ровало восприятие своей борьбы
как патриотической – они боролись
за объединение страны под одной
властью», – добавляет Миддап.

Коммунистические силы продол-
жали борьбу, несмотря на огромное
количество потерь, что тоже свиде-
тельствует о силе их боевого духа.
Американские лидеры были одер-
жимы идеей подсчета потерь: если
им удавалось уничтожать войска
врага быстрее, чем эти войска мог-
ли быть заменены, от коммунистов
ждали, что те должны потерять во-
лю к борьбе.

За время войны Север потерял
убитыми около 1,1 млн солдат, од-
нако коммунисты успешно продол-
жали вводить в бой все новые и но-
вые отряды вплоть до самого окон-
чания войны.

Профессор Ву не уверен, что бое-
вой дух северян был значительно
сильнее, но признает, что индок-
тринация, которой подвергались се-
верные войска, настраивала на по-
беду куда сильнее.

«Они могли заставить людей ве-
рить в то, что их дело правое. При
помощи полностью подконтроль-
ной системы образования и мощ-
нейшей машины пропаганды людей
можно было превращать в пули», –
поясняет он.

Погрязшие в коррупции
власти южан

Миддап считает, что основной
проблемой, стоявшей перед властя-
ми южной части страны, было не-
доверчивое отношение собственно-
го населения и не до конца разо-
рванные связи с бывшей метропо-
лией. «Разделение на Северный и
Южный Вьетнам всегда было ис-
кусственным, это порождение хо-
лодной войны, – объясняет он. –
Нет никаких культурных, этниче-
ских или языковых причин, которые
бы оправдывали разделение Вьет-
нама на два государства». Он пола-
гает, что на юге в какой-то момент
начало доминировать религиозное
меньшинство – католики. Составляя
на тот момент лишь 10–15% мест-
ного населения (подавляющее боль-
шинство вьетнамцев – буддисты),
они чаще других бежали с юга на се-
вер, опасаясь преследования. Это
привело к образованию в южной
политике, как выражается Миддап,
«критической массы» католиков.
Члены властной верхушки южан, в
том числе и первый президент Юж-
ного Вьетнама Нго Динь Зьем, име-
ли в США влиятельных католиче-
ских друзей, включая и президента
Джона Кеннеди.

Такое доминирующее положение
религиозного меньшинства «сдела-
ло южновьетнамское государство

непопулярным среди населения, по-
давляющее большинство которого
составляли буддисты», говорит
Миддап.

Он полагает, что это привело к
кризису легитимности южновьет-
намской власти, когда большинство
жителей страны считали собствен-
ное правительство «импортирован-
ным» – наследием французского ко-
лониализма, ведь до того католики
воевали на стороне французов.

«А уж присутствие полумиллио-
на американских солдат лишь еще
больше подчеркивало тот факт, что
правительство страны полностью
зависит от иностранцев, во всех воз-
можных смыслах, – добавляет Мид-
дап. – Южный Вьетнам никогда не
был политическим проектом, за ко-
торый многие были готовы бороть-
ся и умирать».

Все это, по словам Миддапа, ста-
вит вопрос о том, следовало ли во-
обще отправлять американские
войска для поддержки государства,
власти которого погрязли в корруп-
ции.

«От рождения и до последнего
дня своего существования [Респуб-
лика Вьетнам] была невероятно
коррумпированной страной, что
лишь усугублялось огромным пото-
ком помощи со стороны США с
1960 по 1975 год, что полностью вы-
вело экономику Южного Вьетнама
из состояния баланса», – говорит он.

Это означало, что «ни одну долж-
ность – хоть гражданскую, хоть во-
енную, нельзя было занять, не за-
платив взятки», что имело для во-
оруженных сил самые глубокие по-
следствия.

«США, в свою очередь, это не да-
вало возможности создать в Юж-
ном Вьетнаме собственную надеж-
ную, компетентную армию», – гово-
рит он. «А поэтому совершенно не-
избежным – и неизбежность эту
позже признал [президент США]
Ричард Никсон – представлялось
будущее, в котором после ухода
американских войск из страны госу-
дарство Южного Вьетнама падет».

США и Юг столкнулись
с ограничениями, 

с которыми 
не сталкивался Север
Профессор Ву не согласен с

тем, что поражение Южного
Вьетнама было неизбежным, и

считает, что американские уче-
ные, изучающие Вьетнам, обыч-
но ищут оправданий. «Они хотят
найти виновных в поражении, и
самыми легкими кандидатами на
роль виновных являются южные
вьетнамцы», – говорит он, добав-
ляя, что масштабы коррупции и
преференций, предоставляемых
католикам, в отчетах США пре-
увеличены.

«Коррупция была распростра-
нена, но не настолько, чтобы
привести к поражению в войне.
Она приводила к множеству не-
дочетов и неэффективной рабо-
те отдельных военных частей, но
в целом южновьетнамская армия
воевала очень недурно», – уве-
ряет он.

Настолько недурно, что, по
мнению профессора Ву, силам
южан, потерявшим за время вой-
ны от 200 до 250 тысяч военно-
служащих, было бы вообще луч-
ше вести все боевые действия са-
мостоятельно, ограничив по-
мощь со стороны американцев
поставкой вооружений и финан-
сированием.

Профессор Ву полагает, что
решающим фактором в итоге
стала способность Севера на
протяжении очень долгого вре-
мени поддерживать существова-
ние в режиме тотальной войны,
что более либеральному южному
режиму не удалось.

Благодаря особенностям поли-
тической системы обществен-
ность на Севере верила в идеи
войны и меньше знала о числе
жертв. «США и Южный Вьетнам
просто не смогли формировать
общественное мнение так же,
как это делали коммунисты», –
напоминает профессор Ву.

«Несмотря на огромные поте-
ри, Север Вьетнама сохранял
боеспособный мобилизационный
резерв», – отмечает он, что поз-
воляло при необходимости про-
сто давить врага живой массой,
чего армия южан позволить себе
никак не могла.

Критически важную роль, по
его словам, сыграл и тот факт,
что поддержка северян со сторо-
ны Китая и СССР оставалась ста-
бильной на всем протяжении
войны, чего никак не скажешь об
американской помощи, посту-
павшей южанам урывками и
крайне нерегулярно.

Марк ШИ

Би-би-си (Великобритания)

Как США проиграли войну во Вьетнаме

ПАДЕНИЕ САЙГОНА

Бразилия приняла решение не
подписывать итоговую декларацию
«Саммита за демократию», созван-
ного по инициативе США, посколь-
ку не согласна с выводами по дей-
ствиям России на Украине.

q q q 
Ситуация в Нагорном Карабахе

и Афганистане остается напря-
женной, создает риски дестабили-
зации в странах Организации До-
говора о коллективной безопасно-
сти, заявил генсек ОДКБ Имангали
Тасмагамбетов.

q q q 
Дислоцированные в Литве вой-

ска НАТО, начинают учения, кото-
рые пройдут с 31 марта по 11 апре-
ля. В ходе учений союзники НАТО
будут тренироваться в оборони-
тельных и наступательных опера-
циях.

q q q 
Власти Японии приняли реше-

ние запретить экспорт в РФ про-

дукции, связанной с аэрокосми-
ческой, строительной, металлур-
гической отраслями, а также ряда
товаров, имеющих отношение к
измерительному оборудованию и
связи.

q q q 
Удар по пригороду Дамаска в

ночь на четверг нанесли четыре
истребителя F-16 ВВС Израиля,
сообщил заместитель руководите-
ля российского Центра по прими-
рению враждующих сторон в Си-
рии контр-адмирал Олег Гуринов.

q q q 
Китайская ракета-носитель

«Чанчжэн-4C» вывела на орбиту
спутник дистанционного зондиро-
вания Земли «Яогань-34-04». Аппа-
раты этой серии созданы для под-
держки городского планирования,
мониторинга природных ресурсов
и изменений почвы, оценки уро-
жайности сельскохозяйственных
угодий, а также предупреждения о
стихийных бедствиях.

Обновлена
концепция внешней

политики 
Подписан указ об утвержде-

нии обновленной концепции
внешней политики России. Об
этом глава государства заявил
на совещании с постоянными
членами Совбеза России. По
словам Путина, необходи-
мость серьезной коррекции
ключевых документов страте-
гического планирования, в
том числе, концепции внеш-
ней политики, вызвана карди-
нальными изменениями на
международной арене. Путин
также призвал все ведомства,
вовлеченные в реализацию
внешнеполитического курса
РФ, сделать акцент на форми-
ровании условий для отказа
недружественных государств
от враждебной политики по
отношению к России. Глава
МИД РФ Сергей Лавров за-
явил, что новая концепция
внешней политики предусмат-
ривает возможность использо-
вания Вооруженных сил для
предотвращения нападения
на Россию и ее союзников.
«Вводится тезис об использо-
вании Вооруженных сил для
отражения или предотвраще-
ния вооруженного нападения
на Россию и ее союзников.
Тем самым мы недвусмыслен-
но заявляем, что будем отстаи-
вать право российского наро-
да на существование и свобод-
ное развитие», – добавил он.

Премьер Испании 
призвал Си Цзиньпина

поговорить с Зеленским
Премьер Испании Педро

Санчес призвал председателя
КНР Си Цзиньпина провести
переговоры с президентом
Украины Владимиром Зелен-
ским в рамках урегулирования
украинского кризиса, сообща-
ет Bloomberg. Санчес заявил,
что миру стоит прислушаться
к мнению Китая по урегули-
рованию ситуации на Украи-
не. В предстоящие дни Китай
посетят президент Франции
Эмманюэль Макрон и предсе-
датель Еврокомиссии Урсула
фон дер Ляйен. Накануне она
заявила, что прибудет в Пе-
кин, чтобы провести «откры-
тый и искренний» диалог с ки-
тайскими коллегами. Позиция
Китая в отношении ситуации
на Украине определит разви-
тие отношений ЕС с Пекином.
При этом она сказала, что
цель ЕС – установить дипло-
матическую стабильность в от-
ношениях с Пекином. По ее
словам, в отношениях с Кита-
ем нужно сконцентрироваться
на «снижении рисков», а не
разрывать с ним связи.

P.S. Одним из решающих факторов позорного поражения США в вой-
не стала поддержка народа Северного Вьетнама мощными державами, и
в первую очередь СССР, Китаем, всем лагерем социалистических стран,
объединенным Варшавским договором. Против милитаристской войны,
против военщины Америки поднялся фактически весь мир. Многотысяч-
ные акции протеста не прекращались в большинстве стран Европы, Азии
и Южной Америки.

Условия сохранения суверенитета и независимости
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БРЕТТОН-ВУДС И МИРОВОЙ ФИНАНСОВЫЙ ПОРЯДОК 
В.Ю. КАТАСОНОВ – председатель Русского экономического 

общества им. С.Ф. Шарапова, профессор 
Валентин КАТАСОНОВ. БРЕТТОН-ВУДС 

И МИРОВОЙ ФИНАНСОВЫЙ ПОРЯДОК. – М.: 
Издательство «Концептуал», 2023. – 352 с.

У этого преступления нет срока давности, 
зато известен его организатор – финансовая 
олигархия коллективного Запада. Именно в ее 
интересах в 1944 году по итогам конференции 
в Бреттон-Вудсе доллар стал мировой валю-
той, а США получили эффективный инструмент 
экономического манипулирования. Следствием 
американоцентричной денежной системы ста-
ло спланированное ограбление не только Рос-
сии, но и многих других стран. Что произойдет 
с мировой экономикой, если финансовой орга-
низацией №1 станет Банк международных рас-
четов, управляемый частными лицами? Чем гро-
зит России отказ от доллара и других ключевых 
валют в пользу рубля? Как нашей стране в усло-
виях западных санкций восстановить политиче-
ский и экономический суверенитет? Каким бу-
дет новый мировой порядок, и какая роль будет 
отведена в нем России? Ответы на эти вопросы 
кроются в прошлом. Автор подробно анализиру-
ет исторический опыт нашей страны, не в пер-
вый раз оказавшейся втянутой в экономическую 
войну, навязанную хищническими устремления-
ми капиталистической элиты. 

Почему из озера Ильмень уходят и рыба, и рыбаки 

СИГИ ЛИШЬ НА ГЕРБЕ 
�Новгородские�рыбаки�го-
ворят,� что� в� озере� Иль-
мень�мельчает�рыба.�Жи-
тели� деревень� замечают,�
что� самих� рыбаков� на�
Ильмене� все� меньше.� А�
вслед�за�рыбаками�уходят�
вековые� традиции� рыб-
ной�ловли.�

ВОЗЛЕ устья реки Ве-
ряжи, примерно в 
двадцати киломе-

трах от Великого Новгоро-
да, местные жители любят 
посидеть с удочками. В па-
смурный сентябрьский день 
с моста видно сразу с деся-
ток рыболовов, которые по 
обоим берегам выглядыва-
ют из-за кустов или из вы-
сокой травы в 30–50 метрах 
друг от друга. Совсем рядом 
Веряжа впадает в Ильмень 
– главное новгородское озе-
ро, которое кормило десят-
ки поколений местных жи-
телей. Но на нем любите-
лю сейчас почти не порыбачить. 
В этом месте дно у озера очень 
пологое, год выдался сухой, от-
чего вода отступила далеко от 
весенних берегов. Да и какая 
рыбалка на сильном ветре, ког-
да у тебя надувная лодка? 

За несколько минут один из 
рыбаков вытаскивает подлещи-
ка. Соседи машут руками и под-
нимают большой палец вверх. 
У них пока никакого улова. Об 
ильменских уловах рыбаки гово-
рят неохотно. У них свой зуб на 
промысловых добытчиков, кото-
рых они считают виноватыми во 
всех бедах новгородской рыбы. 

«Вы видели, что продают в 
рыбном магазине в центре горо-
да? Судачки – вот такие «каран-
даши», – рыбак показывает пядь 
указательным и большим паль-
цами руки. – И ведь не стесня-
ются. Куда смотрит рыбоохра-
на, чем они занимаются?» Сам 
Ильмень – мелководное озеро: 
до десяти метров в глубину в са-
мые полноводные годы. А зали-
вы, запруды и озерца можно пе-
рейти вброд. 

Помимо судака в Ильмене ло-
вят щуку и леща, которые тоже 
заходят в пойменные зоны, 
а также мелкую рыбу: синца 
(сопу), чехонь, плотву и другие 
виды, которые рыболовы назы-
вают мелкочастиком. 

Рыбный промысел, о котором 
нелестно отзывались рыбаки с 
удочками на реке Веряже, ведет 
свои традиции с рыбаков, кото-
рые выходили в открытые воды 
озера на парусах сотни лет. 

Сейчас, как и много лет до 
этого, в небольшой бухте в де-
ревне Юрьево, недалеко от 
Юрьева монастыря к югу от 
Новгорода, пришвартовано 
около десятка сойм – грузовых 
лодок с мачтами. А ночью не-
большие рыболовецкие суда вы-
ходят в озеро на промысел. На 
одной из них ходят Алексей Ля-
шенко и его сын Евгений. Вече-
ром они заводят мотор, отталки-
ваются от берега длинной жер-
дью и идут на место лова вместе 
со своими коллегами с другой 
соймы, чтобы потом соединить-
ся в двойку и тащить одну боль-
шую сеть на парусах. 

Озеро Ильмень только на кар-
те России кажется маленьким. 
На рыболовном участке далеко 
от берегов суда начинает раска-
чивать, хотя сильного ветра на 
озере нет. Эффект усиливается 
массой рыбы, которая копится в 
сетях. Неподготовленные люди, 
оказавшись в сойме, нередко жа-
луются на тошноту и морскую 
болезнь. Рыбаки-новички при-
выкают к этим условиям за пару 
недель и потом не обращают на 
качку внимания. Они рассказы-
вают, как к ним приходят опыт-
ные моряки, которым тоже ста-
новится дурно. Суда небольшие 
– до 12 метров в длину, поэтому 
любая волна ощущается силь-
нее, чем в море, а если ветер 
сильный, кажется, что лодку вот-
вот перевернет. 

Лодка идет на место рыбалки 
на моторе часа полтора. Затем 

мотор глушат и поднимают пару-
са. Их у соймы два – носовой и 
кормовой (или фок и грот – так в 
классической морской термино-
логии). По ситуации поднимает-
ся один или оба. В XXI веке па-
руса до сих пор нужны по двум 
причинам: они экономят топли-
во, да и на механизированной 
тяге сейчас ловить попросту за-
прещено. Паруса установлены 
не только на соймах, но и на бо-
лее современных моторных ка-
терах. Хотя ночью посреди озе-
ра никто не увидит, и этим, как 
рассказывают, некоторые иногда 
пользуются – включают моторы. 

54-летний Алексей Ляшен-
ко ловит рыбу 30 лет – почти 
все время, что живет в Новго-
роде. Когда подрос сын Женя, 
отец стал брать его с собой. Сей-
час 29-летний Евгений уже со-
здал семью и сам стал отцом. 
Ему промысел тоже нравится, и 
хотя мужчине проще получить 
новую специальность, он про-
должает ходить с отцом в озе-
ро. В этот раз за ночь Евгений 
даже не прилег отдохнуть: сидел 
с навигатором и наблюдал, куда 
идет судно. 

«СЕЙЧАС развились 
и н ф о р м а ц и о н н ы е 
технологии: можно 

знать заранее, какая будет по-
года, какой ветер, – объясняет 
Ляшенко-старший. – Много в 
озере зацепов (подводных пре-
град), которые остались с войны 
или вообще с незапамятных вре-
мен. Они забиты в навигаторы. 
Рыбаки сбрасывают друг другу 
координаты – и ты уже как бы 
занимаешься слаломом, обхо-
дишь эти зацепы». 

По словам Алексея, не всякий 
старый рыбак хочет разбирать-
ся в новых технологиях, поэто-
му молодежи в промысле всегда 
рады. Но случай его сына – ско-
рее исключение: «Тенденция 
идет к тому, что невозможно 
станет работать. В каждой де-
ревне, которые находятся на бе-
регу озера, были люди, которые 
сидели без работы, но они с 14 
лет были рыбаками. И если по 
деревне идешь, знаешь, где жи-
вет рыбак. Его можно взять с 
собой на раз или два и не надо 
учить всему. А сейчас пацаны, 
которые лет 10–15 назад сами 
ходили с неводами, уехали в го-
род и нашли стабильную рабо-
ту. И вот, например, идет ноч-
ная рыбалка – и какой пацан бу-
дет ходить в озеро, вместо того 
чтобы ходить по клубам, диско-
текам или девушкам? Это мы, 
старики, уже с семьями, готовы 
ходить. Кадров нет, никто не хо-
чет учиться ловить. Там же надо 
знать, как с парусами работать, 
сетки чинить, как с рыбой рабо-
тать». 

Ляшенко-старший рассказы-
вает, что люди не идут в про-
фессию еще и из-за экономиче-
ского фактора. В ней нет боль-
ших финансовых перспектив: 
«Прожить на рыбе человек мо-
жет, прокормить семью может. 
Но приобрести хорошую ма-

шину или квартиру – не может, 
это нереально. Сейчас контроль 
всё жестче и жестче становит-
ся, ввели недавно промысло-
вые участки (акватории-лоты, за 
пределами которых рыбная лов-
ля запрещена. Это значит, что 
промысловикам теперь нельзя 
ходить по всему озеру, как рань-
ше, и искать, куда сегодня ушла 
рыба). Не факт, что эта отрасль 
останется. Рыбаки из промысла 
уходят, специалистов становит-
ся меньше и меньше». 

Как одну из главных проблем, 
проявившихся в последние де-
сятилетия, рыбаки называют за-
растание пойменных зон. Мел-
ководная акватория озера ря-
дом с устьями крупных рек – 
Мсты и Ловати – заросла илом, 
песком и травой. Чтобы поймы 
расчистить, требуется много 
средств и принципиальное ре-
шение на уровне выше регио-
нального. 

По словам Елены Василье-
вой из новгородского филиала 
ВНИРО, статистика показыва-
ет, что разницы между тем, что 
было до и после очистки пой-
менных зон, нет, и, по всей ви-
димости, проблема нерестилищ 
надуманна. «Рыбохозяйствен-
ную мелиорацию не проводят 
же ради процесса, должна быть 
достигнута определенная цель, 
– говорит она. – Мы должны 
улучшить воспроизводство на 
годы и увидеть это в цифрах. 
Так вот, по результатам иссле-
дований получилось, что и так 
всё неплохо было». 

При проведении мелиорации 
выяснилось, что она создает и 
другую проблему: некуда девать 
отвалы грунта и травы, которые 
не годятся ни на сельскохозяй-
ственную, ни на строительную 
деятельность. Совсем другое 
дело, утверждает эксперт, рабо-
тать на локальном уровне: выка-
пывать заиливающиеся воротки 
(протоки) к запрудам и малень-
ким озерцам, чем обычно и за-
нимались рыбаки, пока их было 
много. 

ДЕРЕВНЯ Взвад находит-
ся в стороне от основ-
ных транспортных путей, 

в двадцати километрах к севе-
ру от Старой Руссы, у реки Ло-
вать. Здесь расположился рыбо-
завод «Красный рыбак». На бе-
регу стоит покосившаяся из-за 
низкого уровня воды понтонная 
пристань. К ней причаливают 
суда, которые выгружают рыбу 
на транспортную ленту, веду-
щую в цех. В цеху мужчины и 
женщины снуют с тележками и 
палетами с рыбой. Свежую они 
везут в холодильник, где ее за-
мораживают при температуре 
минус 36–38 градусов, а потом 
грузят на машины, которые вез-
ут рыбу в переработку. 

Директор «Красного рыба-
ка» Сергей Дробинин проводит 
экскурсию по заводу: «Вы тут 
можете увидеть столовую рыбу, 
которая реализуется в области в 
магазинах: судак, щука, лещ, си-
нец. А это, – мужчина показыва-

ет на небольшую продолго-
ватую рыбу, – чехонь, ее со-
лят, а потом реализуют». 

Рыбаки теряют интерес 
к профессии. Любые фор-
мальные нарушения, за ко-
торые раньше не наказыва-
ли, теперь влекут за собой 
крупные штрафы. 

«У них предки этим зани-
мались, родители всю жизнь 
в этом прожили, – расска-
зывает Дробинин о жите-
лях деревни. – Но они не 
видят в этой работе своих 
детей и внуков. А кто чу-
жой сюда придет? Никто. У 
меня специальность – штур-
ман-механик судна дальнего 
плавания. Я могу и на судне 
работать, и промышленным 
рыболовством заниматься. 

С точки зрения экономи-
ки Ильмень отчасти напо-
минает рукотворные водо-
емы и рыбопитомники. Его 
природу нельзя назвать не-
тронутой, его экосистема на-

ходится под контролем челове-
ка. Количество и виды рыбы на-
прямую зависят от хозяйствен-
ной деятельности. Сейчас, как 
и 15 лет назад, в озеро выходит 
около 20 двоек – катеров и сойм, 
а также четыре лодки с нево-
дом-двойкой. Они все и обеспе-
чивают годовой улов, который 
держится много лет на одном 
уровне, несмотря на уменьше-
ние количества рыбаков. Зимой 
эти же рыбаки ставят под лед 
мережи – особые сети, в которые 
рыба заплывает и может в них 
какое-то время свободно жить. 
Если зима достаточно холодная 
и снежная, а лето не аномально 
сухое, беспокоиться рыбаку не о 
чем. Но рентабельность лова все 
равно падает, и рыбаки посте-
пенно теряют энтузиазм. 

«Невод раньше называли ме-
лиоратором, – говорит Сергей 
Дробинин. – Мелководье зарас-
тает. А невод нижним подбором 
выкашивает растительность. И 
нет зарастания. Невод собира-
ет и самую больную рыбу. Если 
неводов не будет, то пойдет за-
растание озера, его мелково-
дной части. Любители не смо-
гут ездить на моторах. Ну и за-
ведется солитер (ленточный 
червь-паразит), вызывающий 
заболевание рыбы. Больная 
рыба будет заражать здоровую». 

Директор «Красного рыба-
ка» Сергей Дробинин считает, 
что предприятие доживает, воз-
можно, последние годы. А сама 
деревня, вероятно, переориен-
тируется с промысла на туризм: 
«У нас работает молодежь до 30 
лет, они еще немного держатся. 
Но я уверен, что невода через 
пять лет уже не будет – остал-
ся один. А потом из-за того, что 
не будет людей, останутся ме-
режники, единичные рыбаки. 
Мелководные участки станут 
зарастать, и ничего хорошего 
из-за этого не получится. Когда 
вода зарастает, кислорода в ней 
становится мало – и рыба начи-
нает дохнуть». 

Если человек занялся про-
мыслом, для него это уже и 
хлеб, и судьба, говорит рыбо-
промышленник. С ним согла-
сен и рыбак Алексей Ляшенко. 
Сам он будет держаться до по-
следнего: «Я не знаю, чем буду 
заниматься, потому что боль-
ше ничего не умею делать. Я на 
рыбе 30 лет, поздно уже переу-
чиваться. Сторожем? Права как 
бы есть, не то чтобы такси, но 
извозом каким-то заниматься 
могу. Но невозможно бросить 
озеро, оно притягивает. Никак. 
Буду до последнего сидеть и ло-
вить, наверное». 

При этом он уверен, что про-
мысел терять нельзя, и если не 
получится сохранить полноцен-
ный лов, то нужно его оставить 
как местную изюминку: «У нас 
рыбы даже на гербе нарисова-
ны. Если не градообразующая 
отрасль, но хотя бы как истори-
ческая. Это наше прошлое, Иль-
мень всегда был рыбным». 

Алексей САБЕЛЬСКИЙ 

Точка на карте России

Директор «Красного рыбака» Сергей ДРОБИНИН

Прочитал в «СР»
Цифровой рубль

К привычным определениям, таким как 
наркомафия, строительная мафия и др., до-
бавляется еще и цифровая мафия. Спекули-
руя на понятии «прогресс», вовсю разраста-
ется инфозараза, через которую идет раста-
щиловка не только бюджетов всех уровней, 
идет потрошение карманов населения. За 
сказками об упрощении всего и вся через 
внедрение «умного всего», от умного дома, 
умных счетчиков, умных денег до «умного 
будущего», идет банальное хищение все-
го и вся. Основа этого – небывалая для нас 
коррупция, слившая в «позу сиамских близ-
нецов» чиновничество и ту же инфомафию. 
О нас все больше узнают и там, где не мо-
гут не знать, и там, где знать не должны. Я 
не говорю уже о влезании в частную жизнь, 
я обращаю внимание на нынешние реалии, 
на растущую бедность большинства насе-
ления,  на рухнувшую промышленность, ког-
да от носков до микрочипов мы зависим от 
того же Китая, о грозящей нам катастрофе, 
если мы не отряхнемся от всяческих не ко 
времени «новаций». Давайте прогрессиро-
вать в меру необходимости, отложим умные 
деньги и умные счетчики, начнем строить 
производства всего и вся, налаживать жиз-
ни большинства населения, учить по насто-
ящему, а не по надуманным ЕГЭ наших де-
тей! Давайте сделаем все, чтобы пришла 
наша Победа в СВО, давайте жить, а не вы-
живать, а потом, потом перейдем к инфор-
мационным технологиям на бытовом уровне 
– ну куда же без этого! Давайте жить здесь и 
сейчас, а не потом и неизвестно где!

indago2020

Школу века стереть с лица 
Москвы?

Дорогая, любимая школа! Это не школа 
осиротела, это мы все осиротели без нее… 
Пушкинские балы, спектакли, викторины – 
все хотели участвовать в них. Нет слов, что-
бы выразить ту горечь и печаль, которая ох-
ватывает меня каждый раз при виде нашей 
школы. Мне посчастливилось учиться здесь 
с 5-го по 11-й класс! И я с уверенностью могу 
сказать, что это были счастливые и интерес-
ные годы моей жизни. Каждый раз, листая 
школьный альбом, благодарю всех наших 
учителей за их любовь, доброту и отзывчи-
вость – Наталью Никитичну, Веру Вульфовну, 
Светлану Евменовну, Марию Игоревну, Еле-
ну Михайловну и многих других! 

Екатерина Котеленец
Бурным был поток откликов на матери-

ал о судьбе школы имени Пушкина. Редак-
ция вынесла их в особую рубрику – читайте 
«Оте чественные записки» в номере газеты за 
30  марта с.г.

Ярославский депутат 
предложил заменить слово 

«мэр» на «городничий»
Нет сомнений, что «мэр» и «мэрия» – сло-

ва чужеродные и введены были так называ-
емыми перестройщиками из элементарно-
го презрения к русскому языку. К сожале-
нию (у меня, во всяком случае) именование 
главы города городничим ассоциирует-
ся с классическим образом и поведением 
Сквозник-Дмухановского. Как, впрочем, на-
звание «полиция» – с ее дореволюционны-
ми задачами и полицаев во время Великой 
Отечественной… В очень глубокую и гнило 
пахнущую яму затащили страну «великие 
перестройщики». 

Ignat

Минздрав: до пенсии в России 
доживает меньше половины 

мужчин
Оформил дубликат пенсионного удосто-

верения и неожиданно кольнуло словосо-
четание «пенсия по старости». Русский язык 
богаче многих, неужели нельзя не задумать-
ся над более аккуратным определением – 
скажем, по возрасту. Как будто мелочь, а по 
существу, по-моему, неуважение и даже не-
что похожее на приговор. Коммунистам об-
ратить бы внимание на указанный нюанс. 
Спасибо (думаю, было бы) от пенсионеров, 
не от «стариков и старух». 

Ignat

Таможенников взяли 
на взятках

Небольшой анекдот про таможенника-ха-
пугу. Однажды таможенник, работавший на 
таможне в порту, решил после работы ис-
купаться. Пришел на пляж, разделся и за-
плыл за заградительные буйки. Дежурный 
спасатель ему с берега кричит: «Эй, тамо-
женник, куда заплыл, давай назад! Вышел 
таможенник на берег и спрашивает у него: 
«Слушай, а откуда ты узнал, что я таможен-
ник?» А спасатель ему и отвечает: «Да все 
очень просто: все нормальные люди гребут 
вот так (показывает поочередно то правой, 
то левой рукой вбок и назад), а ты все вот 
так, вот так и вот так – сразу обеими руками 
и под себя». 

Пушкинец

Предсказамус
«Капитализм – самое отвратительное 

устройство общества. При нем самые от-
вратительные качества человека делают 
его внешне успешным. В СССР торгашей не 
брали ни в разведку, ни в КГБ, потому что у 
торгашей нет Родины, у них Родина там, где 
прибыль». 

Михаил Задорнов

ГОРЯЧЕЕ АРТЕМОВСКОЕ  
НАПРАВЛЕНИЕ 

�С�августа�2022�года�идут�тяжелые�бои�
за�Артемовск,� город,� входящий�в� со-
став�ДНР,�переименованный�Верхов-
ной�радой�в�порыве�десоветизации�в�
дореволюционный�Бахмут.�

Все эти месяцы ни одна фронтовая 
сводка не обходится без информации о 
происходящем в этом когда-то мирном 
и комфортном для жизни городе. 

Чем он важен для россиян? Прежде 
всего тем, что Артемовск, как и вся До-
нецкая Народная Республика, теперь 
является территорией, входящей в со-
став РФ, и она должна быть очищена от 
нацистов. И, конечно, освобожденный 
Артемовск позволит развернуть широ-
кое наступление ВС РФ на укрофаши-
стов, удерживающих под своим кон-
тролем целый ряд городов и поселков 
ДНР. С нетерпением ждут избавления 
от оккупантов Славянск, Краматорск, 
Константиновка, Красный Лиман. 

Для киевского режима Артемовск 
приобрел некий символический смысл. 
Зеленский приказал стоять за Бахмут 
насмерть, называя его «фортеця Бах-
мут» («крепость Бахмут»). «Сдавать 
фортецю никто не будет, будем бороть-
ся, сколько сможем», – повторяет пре-
зидент Украины. Хотя его упрямство 
уже мало кто одобряет. Под Артемов-
ском ВСУ потеряли тысячи бойцов. 
Как отмечает газета Wall Street Journal, 
в Артемовске были разгромлены наи-
более подготовленные подразделения 
украинских войск. Это тактическая 
ошибка Зеленского, считают киевские 
военные стратеги. Но президент наста-
ивает на своем. 

По его требованию подразделения 
ВСУ стояли в Бахмуте до последних 
мартовских дней, неся огромные поте-
ри в живой силе и вооружении. Теперь 
они не могут стоять, так как выбиты из 
укрепленных окопов и блиндажей и вы-
нуждены вести позиционные бои. Но 
уйти из города вэсэушники не могут. 
Их заставляют сражаться за город, ко-
торый они теряют. Но им внушают, что 
Запад ждет побед от Украины, а не по-
ражений, что страны НАТО хотят ви-
деть положительные результаты в от-
вет на их многомиллиардную помощь 
Украине за войну с Россией. В против-
ном случае отношение к ВСУ, к «неза-
лежной» может измениться – и помощь 
уменьшится. Зеленский тоже жаждет 
побед, по крайней мере, удержания 
Бахмута, иначе какой из него прези-
дент? Только и умеет, что клянчить по-
даяния то у Европы, то у Америки. Зе-
ленский поручил руководить обороной 
города командующему сухопутными 
войсками ВСУ Александру Сырскому, 
пообещав, что если тот справится с за-
дачей, он назначит его главкомом ВСУ. 

Однако, судя по всему, скоро и Зе-
ленского с его кураторами, и Сырского 
с надеждами на повышение настигнет 
разочарование. Исполняющий обязан-
ности главы ДНР Денис Пушилин зая-
вил, что осталось недолго ждать осво-
бождения Артемовска, на то у него есть 
все основания. 

В ночь с 29 на 30 марта подразделе-
ния ЧВК «Вагнер» взяли город в опе-
ративное окружение. Бои идут уже за 
центральную часть Артемовска, атаки 
не прекращаются в других городских 
районах – Ивановском, в Богдановке, 
Миньковке. Перед вагнеровцами сто-
ит задача выдавить укров в малоэтаж-
ную часть города, а самим закрепиться 
в кварталах с многоэтажной застрой-
кой, что обеспечит «оркестрантам» вы-
годные боевые позиции. К этому все и 
идет. 

Только Киев пребывает в иллюзиях, 
упорно не отводит войска, прибегая к 
невероятным хитростям. Так, для пе-
реброски вооружения на разные участ-

ки фронта вэсэушники начали исполь-
зовать сельхозтехнику и под видом 
крестьян, якобы готовящихся к весен-
не-полевым работам, стали загружать 
зерновозы боеприпасами, перебрасы-
вая их своим военным. 

А уже непосредственно в Артемов-
ске нацисты, неся потери во всем, ис-
пытывая недостаток и в боевой силе, и 
в вооружении, придумали доставлять 
подкрепление и оружие в город через 
канализационные ходы, тянущиеся от 
Часова Яра. Эти тайны ВСУ раскрыл 
боевик Андрей Кривозуб, служивший в 
разведывательном подразделении 93-й 
украинской армии и сдавшийся в плен 
в Артемовске российским военным. По 
его словам, несмотря на то, что прак-
тически все пути, ведущие к Артемов-
ску, контролируются и обстреливают-
ся российскими военными, ВСУ нашли 
тоннели, ведущие из города на запад, 
и скрытые под землей коммуникации 
– по ним и подвозят личный состав, а 
также боеприпасы на украинские пози-
ции в самом городе. Только помогут ли 
им эти уловки? 

Украинцы несут тяжелые потери. А 
«оркестранты» вот-вот замкнут коль-
цо вокруг Артемовска. Тогда украин-
ские силы, которым не разрешили вый-
ти из города, окажутся в котле. По дан-
ным российских военных, в Артемовске 
остается от 10 до 20 тысяч нацистов. Им 
придется либо сдаться, либо героиче-
ски погибнуть. 

Печальное положение сложилось для 
украинских сил в Артемовске, который 
они упорно называют Бахмутом, напо-
миная о древней Бахмутовской сторо-
же, основанной в 1571 году как погра-
ничный пост, который должен был за-
щищать южные рубежи Российского 
государства от набегов крымских татар. 
Бахмут – река, приток Северского Дон-
ца, по названию реки и возникла сторо-
жа, а потом и поселок. 

А после Великой Октябрьской соци-
алистической революции Бахмут стал 
стремительно развиваться, получил 
статус города. В 1924 году город был пе-
реименован в Артемовск в честь осно-
вателя Криворожско-Донецкой Респу-
блики – большевика товарища Артема 
(Федора Алексеева). Старорежимный 
Бахмут ушел в историю.  

И сегодня, героически сражаясь за 
свободу и единство с Россией, Арте-
мовск, а не Бахмут показывает пример 
стойкости, мужества и непреклонности 
в достижении поставленной цели. 

Боевики ВСУ это понимают. Чув-
ствуя свою обреченность, они, словно в 
агонии, цепляются за каждый метр ар-
темовской земли, уже не понимая, для 
чего. 

Свою злобу укрофашисты вымещают 
на тех городах и населенных пунктах, 
где могут нанести вред людям. Они про-
должают обстреливать Донецк, пользу-
ясь еще остающимися за ними удобны-
ми для обстрелов позициями в приго-
родных Авдеевке и Марьинке. 

31 марта, как сообщили в предста-
вительстве ДНР в Совместном центре 
контроля и координации вопросов, свя-
занных с военными преступлениями 
Украины, ВСУ выпустили пять снаря-
дов калибром 152 миллиметра по Пе-
тровскому району Донецка. Это было 
в утренние часы. Обстрелы продолжа-
лись и днем… Растет количество по-
врежденных домов. Дончане терпят и 
ждут, что скоро вслед за освобожден-
ным Артемовском силам Российской 
армии удастся обезвредить Авдеевку и 
Марьинку, где окопались ВСУ. Ждать 
осталось недолго, заверяют наши гене-
ралы. 

Наш корр. 

Спецоперация на Украине

Вышла в свет книга


